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ОБЩЕГОРОДСКАЯ ГАЗЕТА ВОРКУТЫ
распространяется

бесплатно

Пролетарии
всех стран,

соединяйтесь!
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«ЭТОТ ДЕНЬ МЫ ПРИБЛИЖАЛИ, 
КАК МОГЛИ» 

9 мая страна отметит великий и священный празд-
ник в истории советского и российского народа – День 
Победы в Великой отечественной войне. Эта дата дав-
но стала для всех россиян символом мужества, воен-
ной доблести и чести. Сегодня она вновь напоминает 
нам о том, как важно для Отечества, для нашего обще-
ства, народа быть сплоченными, ведь только объеди-
нившись, мы побеждали своих врагов.

В 2024 году празднич-
ные мероприятия будут по-
священы 79-летию Победы 
великой страны, страны 
– победительницы, высто-
явшей в страшной войне 
ради будущего новых по-
колений. Спустя почти во-
семь десятилетий истори-
ческая и народная память 
о страшных событиях тех 
лет живет в сердцах сви-
детелей, переживших весь 
ужас военных лет, и всех 
россиян. Ведь нет на про-
сторах нашей страны тако-
го человека, семью кото-
рого не опалила своим ог-
нем Великая Отечествен-
ная война. Это наша общая 
история, наша общая боль.

В этот великий день 
особое внимание ветера-
нам, труженикам тыла, 
узникам концлагерей, жи-
телям блокадного Ленин-
града – тем, кто вынес на 
своих плечах все тяготы 
четырех кровопролитных 
лет. К сожалению, с каж-

дым годом становится 
меньше героев, подарив-
шим нам Великую Победу. 
В нашем городе шефство 
над ветеранами ВОВ – 
многолетняя отработан-
ная практика. Местная ад-
министрация, профильные 
управления, предприятия 
и организации муниципа-
литета всегда стараются 
оказать необходимую по-
мощь этой категории зем-
ляков и коллег вне зави-
симости от праздничных 
дат. 

Сегодня в Воркуте офи-
циально числится более 
30 ветеранов ВОВ и тех, 
кто по статусу приравнен 
к этой категории. Самому 
старшему – 95 лет. Боль-
шая часть из них – мало-
летние узники концентра-
ционных лагерей. Все они 
в годы войны были детьми, 
а некоторые родились в 
холодных фашистских за-
стенках.

города работают в уси-
ленном режиме, устраняя 
последствия многочис-
ленных метелей, которые 
накрывали Заполярье в 
марте и апреле. Адми-
нистрация осуществляет 
ежедневный контроль ра-
боты дорожной службы и 
управляющих компаний, 
однако ситуация остается 
непростой. 

дорожной сети. Однако 
недавно было повторно 
указано на низкие темпы 
и объемы работ. Жители 
города в социальных се-
тях и открытом чате с ад-
министрацией муниципа-
литета также жалуются 
на затянувшийся процесс 
уборки снега, – сообщает 
мэрия.

Коммунальные службы 

Мэрия недовольна работой коммунальных служб, несмотря на рекордные показа-
тели высоты снежного покрова

БЕССМЕРТНЫЙ 
ПОЛК

ТЕПЛЫЕ
СЕТИ

Интервью о том,
как работает МУП «СТС»

IT-КУБ
В ШКОЛЕ №39

СОВЕТ 
ДЕПУТАТОВ

Воркутинские школьники
– будущие программисты

Рейд, встреча «без галстуков»
и сессия

Воркутинцы вспоминают
о своих близких-ветеранах

Врио главы города Вор-
куты Александр Камкин 
на оперативном совеща-
нии раскритиковал работу 
руководителей жилищно-
коммунального блока, от-
ветственных за расчистку 
и вывоз снега. Так, две 
недели назад были даны 
поручения предпринять 
все меры для исправления 
ситуации во дворах и на 

РАСЧИСТКА ДВОРОВ И ДОРОГ
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Чуть меньше – вдов 
ветеранов и тружеников 
тыла, трое жителей бло-
кадного Ленинграда и один 
– ребенок Сталинграда.

Для этих людей 9 мая – 
дата, наполненная особым 
смыслом и воспоминания-
ми, а для ныне живущих по-
колений – священный день 
памяти о тех, кто, не жалея 
себя, защищал нашу Роди-
ну и самоотверженно тру-
дился в тылу, а потом вос-
станавливал  разрушенные 
войной города и села. 

Традиционно ко Дню 
победы во всех органи-
зациях города состоится 
целый ряд мероприятий, 
посвященных этому все-
народному празднику, на-
правленные на сохранение 
памяти великого подвига 
всего советского народа. 
В трудовых коллективах, 
образовательных, куль-
турных, спортивных орга-
низациях, учреждениях 
здравоохранения и соци-
альной защиты граждан, 
наряду с профильными 

следний, как и в период 
пандемии коронавирусной 
инфекции, пройдет в он-
лайн режиме на официаль-
ном сайте «Бессмертного 
полка». При этом в соци-
альных сетях планируется 
проведение масштабных 
флешмобов, где можно бу-
дет не только запостить 
фотографию своего героя, 
но и рассказать о его жизни 
и подвигах с хештегом #на-
шБессмертныйПолк. Также 
на некоторых воркутинских 
предприятиях и в организа-
циях будут организованы 
«Стены памяти», на кото-
рых разместят фотографии 
участников ВОВ. Они ста-
нут новым форматом Бес-
смертного полка.  

Традиционно в канун 
праздника в муниципали-
тете пройдут всероссий-
ские акции «Георгиевская 
ленточка» с участием во-
лонтеров города и «Крас-
ная гвоздика», средства от 
которой будут направлены 
на медико-профилактиче-
скую помощь ветеранам 
Великой Отечественной 
войны. 

Продолжение. Начало на стр.1

«ЭТОТ ДЕНЬ МЫ ПРИБЛИЖАЛИ, 
КАК МОГЛИ»

Обращаем внимание владельцев автотранспорта, что 9 мая движение 
для всех видов транспорта будет перекрыто на участках:
– с 10:00 до окончания мероприятия – на площади Победы

от магазина «Гранит» до ул. Комарова;   
– с 08:00 до 17:00  – ул. Гагарина

от перекрестка ул. Ленина до магазина «Сыктывкар»; 
 –  с 08:00 до 17:00 – ул. Ленина

от магазина «Спортландия» до перекрестка с ул. Яновского.  

Дорогие ветераны и уважаемые жители наше-
го города!

От всего сердца поздравляю вас с великим 
праздником – Днём Победы!

В этот праздничный день мы особенно остро чув-
ствуем неразрывную связь между прошлым, насто-
ящим и будущим. Наш народ продемонстрировал 
всему миру непоколебимую силу духа, любовь к Ро-
дине и невероятную стойкость в тяжёлые военные 
годы. Мы всегда будем помнить о подвигах героев-
освободителей, которые победили нацизм и защи-
тили нашу землю от захватчиков.

Низкий поклон вам, дорогие ветераны! Вы наша 
гордость, пример истинного патриотизма и муже-
ства. Вы исполнили свой воинский долг, защищая 
нашу Родину.

В этот праздничный день желаю вам крепкого 
здоровья, благополучия и долгих лет жизни! Пусть 
в ваших домах всегда царят мир и счастье!

С уважением, врио главы города Воркута Александр Камкин.

Уважаемые ветераны, труженики тыла и ворку-
тинцы! 

От себя лично и от депутатского корпуса примите 
самые искренние поздравления с Днём Победы! Этот 
воистину великий праздник напоминает нам о муже-
стве и героизме наших предков, которые сражались 
за нашу Родину и подарили нам мирную жизнь! 

Мы гордимся вами и благодарны за вашу стой-
кость, мужество и подвиги. Ваша сила духа является 
примером для молодого поколения воркутинцев. 

Желаю вам крепкого здоровья, долгих лет жизни, 
счастья, благополучия и заботы родных и близких 
людей. Пусть в вашем сердце всегда звучит песня 
Победы, а мир вокруг будет добрым и справедливым. 
С Днём Победы!

С уважением, председатель Совета депутатов 
г. Воркуты Марина Герт

акциями, пройдут тема-
тические концерты, кон-
курсы детских рисунков, 
флешмобы, а также патри-
отические мероприятия, в 
том числе с участием юных 
воркутинцев. Кроме того, 
в преддверии праздников 
ветераны Великой От-
ечественной войны смогут 
воспользоваться бесплат-
ными услугами парикмахе-
ра и акцией «Чистый дом» 
– бесплатная уборка квар-
тиры. 

В этом году в Воркуте, 
как и во многих городах 
России, уличные празд-
нования 9 мая в целях 
безопасности населения 
пройдут в усеченном фор-
мате – массовые шествия, 
в том числе «Бессмертный 
полк», будут отменены. По-

В день празднования 
Великой Победы в 12:00 
на площади Победы состо-
ится торжественная цере-
мония возложения цветов 
с построением военных 
подразделений. В 13:00 
на площади Центральной, 
на открытой сценической 
площадке УСЗК «Олимп» 
начнется праздничный кон-
церт с участием творческих 
коллективов и вокалистов 
города, а на улице Ленина 
откроется выставка во-
енной техники. В 15:00 на 
площади стартует спортив-
ная программа.     

Целый день на Цен-
тральной площади будут 
работать выездная торго-
вая ярмарка и фотозоны, 
к которым в 13:00 присо-
единится военно-полевая 
кухня.
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Компания «ВоркутаУголь» приступила к демонтажу 
заброшенного дома по адресу Ул.Пушкина, дом 5. В ра-
боте задействованы экскаватор и несколько самосва-
лов. Завершить снос дома планируется за несколько 
дней. 

Напомним, что в 2023 году компания «ВоркутаУ-
голь» демонтировала 11 домов. Практика по сносу пу-
стующих и аварийных зданий  в этом году будет про-
должена.

В ближайшие время будут демонтированы дома по 
улице Некрасова дом 6 и улице Мира дом 27.

Источник телеграм-канал «ВоркутаУголь»

ЕЩЕ ОДНА ТЕПЛАЯ 
ОСТАНОВКА

В РАМКАХ 
ТЕХНИЧЕСКОЙ 
ПОМОЩИ ГОРОДУ

Компания «ВоркутаУголь» установила новый авто-
бусный павильон – на это раз на остановке «Депо». 
Павильон состоит из двух блоков – открытого и за-
крытого. Тепло внутри обеспечивают инфракрасные 
нагревательные панели. Конструкции адаптированы 
для использования в условиях сурового арктического 
климата при температуре до -40 °С. Для изготовления 
остановок задействуются материалы с антивандаль-
ными свойствами, а проводка выполнена из негорюче-
го кабеля.

Изготовление и выпуск таких павильонов в прошлом 
году успешно освоил Воркутинский механический за-
вод. Восемь аналогичных теплых остановок смонтиро-
ваны в Воргашоре и Северном, Железнодорожном и 
Шахтерском районах.

«ВоркутаУголь» также закупает отапливаемые оста-
новки для города в рамках корпоративной социальной 
ответственности. Всего планируется установить 18 та-
ких павильонов на улицах, пять уже смонтированы.

ОПРОС
А вы довольны услугами воркутинских такси?
– Последние годы комфорт стал намного лучше. Это и современный транспорт, и 

безопасность и качество обслуживания тоже. О качестве вежливости можно сказать, 
что, к большому сожалению, не все водители соблюдают этикет общения. Есть еще 
над чем работать. Стоимость проезда на такси, к сожалению, высокая. На поселки 
сумма доходит до 1500 рублей, это дорого. Необходимо контролировать ценник.

Павел Абронин

– Да хорошие ребята в целом, частенько у них заказываю, когда надо срочно на 
пары. Водители тоже приятные все встречались. Короче молодцы!

Дмитрий

– Если опрос конкретно про Авто***у, то у меня к ней вообще нет вопросов. Ни разу 
не опоздал на работу, хотя выхожу всегда впритык. Прям выручают сильно. Красавцы.

Dmitry Raspopov

– Вызываю «тачку» редко и, как правило, тогда, когда сам уехать не могу или не хочу 
машину насиловать. По данным причинам ценник как правило высокий, но это вполне 
понятно. Если я не могу уехать, почему другой водитель должен ехать за стандартную 
стоимость? И прекрасно понимаю, почему они не могут подъехать к подъезду – туда 
физически не подъехать, а не потому, что им не хочется. Никому ничего не доказываю, 
просто делайте выводы сами.

R L

– Если речь про Авто***у, то все отлично. Пользуюсь ею уже давно, водители при-
едут в любую погоду, не раз спасали от опозданий на работу. Вопросов больше к каче-
ству наших дорог, которые на 90% состоят из ям. Не пройти, ни проехать.

Виктория Давыдова

– Нет, не доволен. В дни, когда плохая погода (в особенности метель) стоимость 
поднимается так, будто тебя донесут до квартиры на руках, а на деле, даже во двор не 
заезжают. Сервис должен соответствовать цене. Либо снижайте стоимость, либо не 
работайте в такие дни.

Илья

– Хочешь до подъезда в метель – ну за три копейки точно не уедешь, предложишь 
три рубля – тебя доставят и без лишних ожиданий, тут уже рынок. Авто***а (если речь 
всё так же про неё) это делала, услуги оказываются. В чём проблема? А проблема в 
благоустройстве городской среды – это да, реальность. Будет благоустройство, будут 
и оказываемые услуги дешевле, т.к. предложения будет больше (не каждый в заметён-
ный или разбитый двор поедет за три копейки).

Александр

– Лично я понимаю необходимость повышения стоимости услуг вызова авто  в связи 
с плохой погодой и состоянием дворов. Безопасность водителей и пассажиров должна 
быть главным приоритетом, и я готов заплатить немного больше, чтобы обеспечить ее.

Плохая видимость, скользкие дороги и заносы делают вождение опасным, и я ценю 
дополнительные меры предосторожности, которые принимают водители, чтобы обе-
спечить мою безопасность.

Я также понимаю, что метель приводит к увеличению эксплуатационных расходов и 
времени поездки, и я готов заплатить за эти дополнительные расходы.

Я надеюсь, что все это  скоро закончится, и мы сможем вернуться к обычным тари-
фам. Но до тех пор я поддерживаю решение о повышении стоимости услуг и призываю 
других пассажиров сделать то же самое. Безопасность и надежность должны быть 
на первом месте, и я верю, что водители  заслуживают справедливой компенсации за 
предоставление этих услуг в сложных погодных условиях.

Сережа

– Первое. Воркута для сильных людей. Второе. Авто***ой пользуюсь, из-за при-
ложения, оно удобное, люблю там кое-чем грешить, цену свою кручу и в основном в 
меньшую сторону. Водители простите, если вы тут тоже есть, но я еврей. Третье, не 
ругайтесь. А дороги починим, прорвёмся. Если горожане требовательные к своим гра-
доначальникам, то всё возможно. 

Afi n_Ka

– Всегда главное уехать быстро и спокойно. Я на Автолиге 2-5 раз стабильно езжу в 
месяц. С работы, например, вечером или после  кафе в плохую погоду.

Saint Odyssey

– Да хорошие ребята в целом, частенько у них заказываю, когда надо срочно на 
пары. Водители тоже приятные все встречались. Короче молодцы! 

Дмитрий

– Водители в Авто***е вообще класс, всегда уточняют все детали, в последнее вре-
мя выбираю только с ними поездки. Успеваю везде, несмотря на наши дороги, все 
упирается в них.

Danil T

– Почитал некоторые комментарии выше. Относительно цены, это нормально, когда 
цена повышается. Не вижу проблемы оплатить больше, особенно в метель и учитывая 
состояние дорог. И в целом доволен данными услугами.

Ваня

Опрос проводился на телеграм-канале «Новости Воркуты» t.me/newsvorkuta
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В ФОРМАТЕ «БЕЗ ГАЛСТУКОВ»

ПОСЕЛКОВЫЙ РЕЙД

ОЧЕРЕДНОЕ ЗАСЕДАНИЕ ГОРСОВЕТА
ДЕПУТАТОВ СОСТОЯЛОСЬ В ВОРКУТЕ

За чашкой чая в двух-
часовой беседе удалось 
обсудить визит в Воркуту 
руководителей федераль-
ных структур, которые ку-
рируют вопросы социально-
экономического развития 
нашего муниципалитета. 
Кроме того, рассмотрели 
вопросы подготовки к лет-
ней ремонтной кампании, к 
прохождению ОЗП, а также 
изменения, которые прои-
зойдут по линии социально-
го блока. Был затронут ряд 
важных для муниципалите-

Итоги:
пгт. Воргашор – рабо-

та управляющей компании 
отмечена положительно. 
Почти все дворы и проезды 
расчищены (работа продол-
жается), контейнерные пло-
щадки чистые.

пгт. Северный – работа 
управляющей компании, а 
также частного подрядчика 
отвечающего за расчистку 
дорог и площади, признана 
неудовлетворительной.

Жалобы были зафикси-
рованы и переданы пред-
ставителям администрации 
города для отработки и кон-
троля.

Значимым вопросом ра-
бочей повестки дня 41-го 
заседания горсовета стал 
отчет председателя кон-
трольно-счетной комиссии 
Воркуты о деятельности 
контрольно-счетной комис-
сии за 2023 год. Основными 
направлениями работы дей-
ствующего органа внешнего 
муниципального финансо-
вого контроля является экс-
пертно-аналитическая дея-
тельность в части целевого 
и эффективного использо-
вания бюджетных средств, 
в том числе в рамках реали-
зации муниципальных про-
грамм, а также соблюдения 
установленного порядка 
управления и распоряже-
ния муниципальным имуще-
ством. Отчет председателя 
комиссии депутаты приняли 
к сведению. 

Отчет главы города за 
2023 год депутаты заслуша-
ют в мае. Причина – срочная 
командировка врио главы 
Воркуты Александра Камки-

Врио главы города Воркуты Александр Камкин провел встречу в формате «без 
галстуков» с депутатами городского Совета. Из 23 действующих народных из-
бранников во встрече смог принять участие 21.

СОВЕТ ДЕПУТАТОВ

та и отдельных избиратель-
ных округов проблем, в том 
числе расчистка дворовых 
территорий от снега.

В преддверии оттепели 
врио главы предложил депу-
татам совместно с админи-
страцией города контроли-
ровать работу управляющих 
компаний в части вскрытия 
дворовых территорий от 
снежных масс и направлять 
жалобы в рабочий чат для 
их последующей отработки. 

Александр Камкин также 
передал избранникам при-

ветственные слова от главы 
Воркуты Ярослава Шапош-
никова, который уже девять 
месяцев несёт службу в зоне 
проведения СВО в звании 
командира добровольческо-
го отряда «Печора». 

Председатель Совета 
депутатов Марина Герт, 
подводя итог встречи «без 
галстуков», дала высокую 
оценку такому неформаль-
ному подходу в общении с 
депутатами, у многих - нако-
пились вопросы, на которые 
получены ответы.

На днях в рамках осуществления контроля работы 
управляющих компаний, состоялся депутатский рейд:

– пгт. Воргашор (М. Герт, А. Касьяненко, А. Руденко) 
– пгт. Северный (М. Герт, А. Касьяненко, А. Руденко, Е. 

Первушкина, В. Сударенкова, Н. Схабовская).

на, которая пришлась на 25-
26 апреля. 

В ходе работы народ-
ные избранники обсудили 
проект решения о приня-
тии Устава муниципального 
округа, утвердили порядок 
учета предложений граждан 
по данному  документу и их 
участия в обсуждении изме-
нений и дополнений. 

Кроме того, своими ре-
шениями депутаты внесли 
поправки в положение о 
муниципальном земельном 
контроле, положение о му-
ниципальном контроле на 
автомобильном транспорте 
и в дорожном хозяйстве на 
территории Воркуты и поло-
жение о муниципальном жи-
лищном контроле, а также 
утвердили перечень ключе-
вых показателей эффектив-
ности деятельности главы 
города.

В завершении заседания 
депутаты заслушали и под-
держали отчет о выполне-
нии прогнозного плана при-

ватизации муниципального имущества за 2023 год и рассмотрели ряд имущественных и 
организационных вопросов.

Пресс-служба администрации МО ГО «Воркута»
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ВТОРАЯ РОДИНА АЛЕКСАНДРА ПАВЛОВА
Воркуту строили профессионалы. Сейчас наш го-

род сохраняют и берегут тоже высококвалифициро-
ванные специалисты. На многих предприятиях рабо-
тают люди, которые посвятили своей профессии де-
сятки лет жизни. Одним из таких хранителей можно 
назвать мастера ремонтно-эксплуатационной энер-
гетической службы ООО «Водоканал» Александра 
Павлова. Его многолетний опыт и профессиональные 
достижения отмечены наградами и благодарностями 
разного уровня – от муниципальных до федеральных. 
Александр Петрович удостоен почетного звания «Ве-
теран труда Российской Федерации».

Александр Павлов ро-
дился в 1957 году в обыч-
ной семье в селе Красный 
Яр, что находится в Улья-
новской области. Беззабот-
ное детство было напол-
нено событиями и яркими 
эмоциями, ведь тогда еще 
не было интернета, и все 
самое интересное происхо-
дило в школе или на улице:

– После уроков, забро-
сив портфели домой, соби-
рались с друзьями и игра-
ли до вечера. Вернувшись, 
делали домашние задания, 
а потом или снова шли гу-
лять, или помогали родите-
лям по хозяйству. Обязан-
ностей обычно было много 
– семья держала коров, 
поросят и кур, но мы с па-
цанами всегда находили 
время и на развлечения. 
Так и жили до выпускного, 
а закончив школу, реши-
ли с друзьями уезжать из 
деревни – это было вре-
мя, когда мы мечтали о 
будущем и строили планы. 
Кто-то из нашей компании 
поступил в профессиональ-
но-техническое училище, в 
иные учебные заведения, а 
я решил учиться в Ульянов-
ском электромеханическом 
техникуме. 

Выбор профессии был 
осознанным. Еще в школе, 

на уроках физики, Алек-
сандр проявлял особый 
интерес к электричеству и 
с увлечением наблюдал за 
практическими опытами. 
С удовольствием посещал 
и дополнительные заня-
тия, чтобы расширить свои 
знания в этой области. На 
факультете «Электрообо-
рудование промышленных 
предприятий и установок» 
Павлов учился почти че-
тыре года. В 1977 году мо-
лодой специалист получил 
диплом об образовании и 
вскоре был призван в ряды 
Советской армии для про-
хождения срочной службы. 
Демобилизовавшись в 1979 
году, Александр принял ре-
шение вернуться на родину 
– в Ульяновск. Работу на-
шел быстро. Образовалась 
семья. С будущей женой 
Татьяной он был знаком с 
самого детства – учились 
в одном классе. Воркута в 
жизни молодой семьи по-
явилась внезапно и по при-
глашению:

– Мой двоюродный брат, 
с которым мы вместе рос-
ли, на тот момент уже не-
сколько лет жил на севере 
и трудился на деревообра-
батывающем заводе в тре-
тьем районе. Всегда рас-
сказывал о Воркуте, как о 
прекрасном городе. Мы по-

думали с женой, все взве-
сили и решили переехать. 
Тогда, чтобы попасть сюда, 
нужно было получить офи-
циальное приглашение от 
предприятия. Я написал 
письмо на завод, где рабо-
тал брат, мою кандидату-
ру рассмотрели и вскоре 
прислали вызов. Так мы с 
супругой оказались в За-
полярье. К слову, Татьяна 
искала работу бухгалтера 
немного дольше.

В 1984 году жизнь ма-
стера электромеханиче-
ского цеха ДОЗа Алексан-
дра  Павлова изменилась 
резко и на целых 13 лет. В 
то время был очень популя-
рен способ набора кадров 
на работу, например, в ор-
ганы советской милиции, 
который официально на-
зывался «комсомольской 
путевкой». Мужчина вос-
пользовался этой возмож-
ностью и стал сотрудни-
ком правоохранительных 
органов. Служил в отделе 
транспортной милиции, на 
пенсию вышел по выслу-
ге лет, в звании старшего 
лейтенанта. За безупреч-
ную службу был удостоен 
медали МВД Российской 
Федерации:

– После ухода из мили-
ции я вспомнил о своей ос-
новной профессии и решил 
попробовать силы в сфере 
водоснабжения. Узнав, что 
в Управление «Теплово-
доканала» требуются со-
трудники, я отправился на 
собеседование, которое 
провел Игорь Леонидович 
Шпектор. Он, в то время, 
как раз готовился стать 
первым мэром Воркуты. Мы 
с ним долго и обстоятель-
но поговорили, и вскоре я 
приступил к своим новым 
обязанностям в ремонтно-
эксплуатационной энер-
гетической службе пред-
приятия. Это было в марте 
1998 года, начал простым 
электромонтером, а в 2007 
году меня перевели на 
должность мастера. 

Александр Петрович 
руководит участком, ко-
торый отвечает за работу 
электрооборудования ка-
нализационных насосных 
станций и комплексных 
очистных сооружений горо-
да. В его бригаде всего три 
специалиста, но они кру-
глосуточно обслуживают 
электроприводы насосов, 
пусковую и коммутацион-
ную аппаратуру, средства 
автоматики, вентиляции и 
приборы КИП, кабельные и 
воздушные линии, а также 
средства освещения. Такая 
большая ответственность 
не только не мешает Пав-

лову работать, но и моти-
вирует его:

– Когда в команде есть 
высококвалифицирован-
ные специалисты, то лю-
бые возникающие слож-
ности легко решаются, а 
работа идет слаженно. Мы  
готовы выехать на объ-
ект в любое время суток. 
Даже если звонок поступит 
поздно вечером или ночью, 
мы оперативно приедем. 
Такая работа требует го-
товности к круглосуточной 
деятельности, но я ни разу 
не пожалел, что выбрал эту 
профессию и предприятие. 

Так же ответственно 
воркутинец подошел и к 
выбору спутницы жизни. 
Он пронес свою школьную 
любовь через всю жизнь. 
С Татьяной Петровной они 
идут рука об руку уже 45 
лет. Создали крепкую се-
мью, воспитали дочь и с 
нетерпением ждут внуков. 
Все важные решения, ко-
торые могут повлиять на 
будущее семьи, Павловы 
всегда принимали вместе. 
Отъезд из Воркуты тоже 
рассматривают со всех сто-
рон и сообща:

– Мне очень нравится 
наш город, и люди здесь 

живут замечательные. Я 
много путешествовал, но 
Воркута обладает какой-
то невероятной способно-
стью объединять людей. 
Понимаю, что пришло вре-
мя всерьез задуматься об 
отъезде, да и возраст уже 
подходящий. Не то чтобы я 
очень хочу уехать из Ворку-
ты, но меня тянет туда, где 
похоронены наши родите-
ли и живут родственники. 
Хочется вернуться к своим 
корням. При этом мы с же-
ной каждый год бываем в 
родных местах. Даже если 
отправляемся на отдых на 
юг, например в Сочи, то 
обязательно заезжаем до-
мой в Ульяновск. В то же 
время, в отпуске очень ску-
чаем по Воркуте. 

Здесь мы прожили много 
лет, и эти чувства к городу 
нельзя объяснить словами. 
И я, и Татьяна настолько 
привыкли к этому месту, 
что стали его частью, Вор-
кута –  нашей второй роди-
ной, а для нашей любимой 
дочери – первой. Запо-
лярный климат нам тоже 
подходит, мы очень любим 
зиму. В общем, решение 
принять нелегко и без слез 
на глазах уехать отсюда бу-
дет невозможно.

Мария ГРИГОРЬЕВА

ТВОИ ЛЮДИ, ВОРКУТА!
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БЕССМЕРТНЫЙ ПОЛК
НАМ ПИШУТ ВОРКУТИНЦЫ 

Черниченко Виталий 
Андреевич (1919 – 1987)

Родился в городе Бер-
шадь Винницкой области, 
Украинской ССР. При-
зван в армию 21.09.1939 
г. С 1941 по 1945 воевал 

Репин Михаил
Васильевич (1924 г.р.)
19.08.1942 года мой де-

душка был досрочно при-
зван Кондинским районным 
военным комиссариатом 
Тюменской области в 4 ди-
визионный взвод управле-
ния, на должность курсан-
та.

Свой боевой путь начал 
с 01.10.1942 со звания кур-
сант отделения танковой 
дивизии. И был демобилизо-
ван 04.02.1947 в должности 
сержанта (вычислителя) на 
основании Указа Президиу-
ма Верховного Совета Со-
юза СССР от 04.02.1947 г.

Приказами Верховного 
главнокомандующего Мар-
шала Советского Союза то-
варища Сталина объявлена 
благодарность как участни-
ку боев: за прорыв обороны 
немцев западнее г. Ковель 
и выход к реке Западный 
Буг; за прорыв обороны 
немцев на западном берегу 
Вислы южнее Варшавы; за 
овладение городом Радом 
важным узлом коммуника-
ций и сильно укреплённым 
пунктом обороны немцев; 
за ликвидацию группы не-
мецких войск, окруженные 
юго-восточнее Берлина; за 
овладение городом и крепо-
стью Познань – стратегиче-
ски важного узла обороны 
немцев на Берлинском на-
правлении.

За храбрость, стойкость 
и мужество, проявленные 
в борьбе с немецко-фа-
шистскими захватчиками 
в Великой Отечественной 
войне, был удостоен прави-
тельственных наград и на-
гражден нагрудными знака-
ми в числе которых: медали 
«За боевые заслуги», 1944; 
«За освобождение Варша-
вы» 1945 г.; «За участие в 
героическом штурме и взя-
тии Берлина», 1945 г. орден 
«Отечественной войны II», 
1985 г.

Евгения Дорейко

Степичев Дмитрий 
Ильич (1922 – 2015)

Мой дедушка родился 
25 октября 1922 года в 
деревне Нижнее Тойвино 
Оятского уезда Петро-
градской губернии (ныне – 
Лодейнопольского района 
Ленинградской области). 

Окончил 7 классов 
школы, работал на лесо-
заготовках. 14 июля 1941 
года был призван в ряды 
Красной Армии. С июля 
1941 по март 1942 г. про-

Чачуев Алексей
Федорович (1925 г.р.) 

и Чачуев Евдоким
Федорович (1918 – 1954)

В очередную годовщину 
Великой Победы я хотела 
бы рассказать о своих де-
дах: отце матери и его род-
ном брате: Чачуеве Алек-
сее Федоровиче и Чачуеве 
Евдокиме Федоровиче. 

Евдоким Федорович 
1918 г.р. был образован-
ным, занимал должность 
директора школы. На мо-

на Волховском, на Ленин-
градском фронте, 1-ом 
Украинском фронте – в 
должности командира 
танка, командира стрел-
кового взвода в звании 
гвардии лейтенанта. Был 
два раза ранен, одно из 
ранений было осколоч-
ное в легкое, с которым 
он прожил всю жизнь. 
Служил в 60-й танковой 
дивизии 46-й танковой 
бригады. Он воевал на 
разных моделях танков 
(БТ-7, Т-34, СУ-100 и др.), 
в должности командира 
танка, в звании лейте-
нант. 

На войне солдатам в 
сражениях помогали та-
кие качества как отвага, 
доблесть, честь звания, 
взаимовыручка. Прадед 
старался применять все 

эти качества, так как 
он был ответственен за 
жизнь своей бригады и за 
выполнение поставлен-
ной задачи по недопуще-
нию прорыва немцев на 
территорию нашей стра-
ны. Он принимал участие 
в освобождении разных 
городов Европы от немец-
ко-фашистских захватчи-
ков. 

Награжден орденом 
Отечественной Войны и 
Красной звезды, меда-
лью за отвагу, за оборо-
ну Ленинграда, за взятие 
Будапешта, за взятие 
Праги, а также медалями 
за взятие других городов 
Европы. После войны был 
направлен для прохожде-
ния дальнейшей службы в 
город Воркута, в должно-
сти заместителя комисса-

ра города, в дальнейшем 
стал комиссаром города 
до выхода на пенсию.

История подвига кото-
рая подтверждена архив-
ными документами:

в период боя 16.08.1944 
года на территории Лат-
вийской ССР проявил му-
жество и отвагу, он пер-
вым выдвинулся вперед, 
смелым и решительным 
броском ворвался в не-
мецкое логово – уничто-
жив при этом 3-х немец-
ких солдат и 2-х взял в 
плен, 20.08 при выполне-
нии очередного задания 
командования тов. Черни-
ченко был ранен.

Приказом 0621 коман-
дир стрелкового взвода 
был награжден Медалью 
«За отвагу».

Ирина Черниченко

мент призыва на фронт 
был не женат, детей не 
было. 

Алексей Федорович 
1925 г.р. – мой родной де-
душка, дошел до немец-
кой деревни Лангенхаген, 
был ранен, выжил, вер-
нулся, родил и вырастил 
с супругой 5 детей, среди 
которых моя мама. На-
граждён Орденами Славы 
трех степеней, Орденом 
Отечественной войны II 
степени, Медалью «За От-
вагу». Прожил долгую, хо-
рошую жизнь и всю жизнь 
вспоминал и пытался най-
ти пропавшего без вести 
родного брата – Евдокима 
Федоровича.

Всерьез за поиски Ев-
докима Федоровича я 
взялась в 2015 году, ког-
да на пл. Центральной по-
ставили палатки «Узнай 
судьбу героя» – именно 
тогда впервые появилась 
информация, что он якобы 
пропал без вести в августе 
1944. Сотрудники тогда 
сказали, что не все архивы 

оцифрованы и что перио-
дически необходимо про-
сматривать информацию. 

И вот в декабре 2023 года 
мне наконец-то повезло и 
я нашла Евдокима Федоро-
вича, который был тяжело 
ранен в конце августа 1941 
года, а 1.09.1941 скончался 
в госпитале деревни Дибу-
ны Ленинградской области, 

захоронен был там же. Те-
перь я планирую посетить 
его могилу, которая нахо-
дится на территории дей-
ствующего кладбища. 

В том, что поиск был 
долгим – решающую роль 
сыграл, к сожалению, че-
ловеческий фактор: фами-
лию моих дедов всё время 
искажали, и писали то че-
рез «а», то через «е», то 
через «о», а в архивных 
документах, в том числе в 
извещении о смерти, Ев-
доким Федорович записан, 
как Чучуев Евдоким Федо-
рович. Из-за таких ошибок 
Алексей Федорович не мог 
получить причитающиеся 
льготы, так как в наград-
ном листе написан как Чо-
чуев. 

Поэтому в своей рабо-
те я стараюсь быть макси-
мально собранной и внима-
тельной, ведь на примере 
моих дедов я понимаю, как 
даже одна буква может из-
менить течение жизни на 
многие десятилетия.

Ольга Гунькова

ходил обучение в полко-
вой школе 34-го запас-
ного стрелкового полка. 
На фронте с марта 1942 
г., в составе 33-й отдель-
ной стрелковой бригады 
на Волховском фронте в 
должности командира от-
деления. С октября 1943 
г. по май 1945 г. – в отде-
ле контрразведки СМЕРШ 
391-й Режицкой стрелко-
вой дивизии, Волховский 
и 1-й Украинский фронты, 
командир взвода. 

Был четырежды ранен 
и контужен. Был награж-
ден орденом Красной 
Звезды, медалью «За по-
беду над Германией в Ве-
ликой Отечественной вой-
не 1941-1945 гг», медалью 
«За оборону Ленинграда» 
и орденом «Отечествен-
ной войны» I степени. 
Старший сержант. Демо-
билизовался 20 октября 
1945 года.

Оратовская
Анна Евгеньевна
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Пупышев Фёдор
Фёдорович (1924 – 2003)
Мой самый лучший дед. 

Пупышев Фёдор Фёдоро-
вич родился 8 ноября 1924 
года, в селе Лопатино Ки-
ровской обл. Мурашинско-
го района. У него было три 

Чирухин Григорий
Викторович (1918)

Краснофлотец, актив-
ный участник Героической 
обороны Севастополя, 
служил шофёром. В ходе 
обороны Севастополя бу-
дучи шофёром санитарной 
машины днём обеспечивал 
аэродром, а в ночное вре-

Мохов
Иван Яковлевич

(1902 – 1941)
Мой дед по отцу, Мохов 

Иван Яковлевич  из кре-
стьян Вятской губернии. 
С 1933 г. – председатель 
колхоза в деревне Б. Ми-
кленкур, тогда ещё Горь-
ковского края. С 1934 – 
председатель сельсовета 
в с. Соломино Пижанско-
го района. По воспомина-
ниям племянницы деда, 
Александры Тимофеевны 
Христолюбовой, он был 
физически очень сильным 
человеком: одной рукой 
мог перекинуть пудовый 
мешок. Человек сурового 
нрава, бескомпромисный, 
состоял в партии больше-
виков, у него было прозви-
ще «Комиссар». 

 Из воспоминаний мое-
го отца, Василия Иванови-
ча Мохова, 1931 г.р.: «Ког-
да отец уходил на фронт, 
из колхоза привезли для 
председателевой семьи 
(двое малых детей) ме-

Абронин Василий
Иванович (1913 – 1980)
Хочу вам рассказать 

про своего прадеда Абро-
нина Василия Иванови-
ча. Родился в 1913 году. 
Место рождения – Горь-
ковская область, Черну-
хинский район, село Вто-

Юрченко
Василий Иванович

(1925 – 1984)
Юрченко Василий Ива-

нович родился в 1925 году 
в небольшом селе Ягубец 
Черкасской области на 
Украине. Когда началась 

Тобольцев Василий 
Ефимович (1920 – 1976)
Хотелось рассказать 

историю про моего праде-
да – Тобольцева Василия 
Ефимовича. К сожалению, 
он умер (трагически погиб) 
до моего рождения, но моя 
бабушка (его дочь) расска-
зывала о нём. 

Всю жизнь, до своей 
смерти, он работал води-
телем. За 35 лет вожде-
ния автомашин Василию 
Ефимовичу приходилось 
сидеть за баранкой ав-
томобилей многих марок, 
отечественных и ино-
странных. В годы войны, 
а он прошел всю войну, 
пришлось сесть в броне-
автомобиль. Также Васи-
лий Ефимович участвовал 
в первом параде победы 
– кульминационном этапе 
Великой Отечественной 
Войны (сохранилась газе-
та «Заполярье» от 8 мая 
1975 г., где рассказывает-
ся о воркутинцах (имеют-
ся фото), участниках ВОВ 
и первого Парада Побе-
ды).

Ларичева Валентина 
(сайт moypolk.ru)

брата – Анатолий, Виталий, 
Виктор и сестра Августа. В 
1941 году в мае он окончил 
курсы слесаря-паровоз-
ника. Когда началась ВОВ 
ему не было и 17 лет. 25 
июня 1941 г. был контужен.

В 1942 году был призван 
на военную службу. С авгу-
ста 1942 по май 1943 г. был 
курсантом 10 отдельного 
учебного танкового полка. 
В 1943 году получил звание 
старшего лейтенанта, ко-
мандовал танковой ротой. 
Не один раз горел в танке 
(Т-34), потерял много дру-
зей и однополчан. Все по-
гибли. Ненавидел враньё и 
не справедливость, за что 
был разжалован, после 
конфликта с начальством 
и отправлен в штрафбат. 
После штрафного он до-
служился до сержанта – 

командира орудия. 
С мая месяца по де-

кабрь того же года воевал 
в 128 отдельном бронетан-
ковом полку гвардейского 
казачьего корпуса – был в 
должности радиста пуле-
метчика, а с декабря 1943 
по апрель 1945 командиром 
76-мм орудия. 14 марта 1944 
г. был тяжело ранен в пра-
вую ногу и руку. Осколки в 
ноге его мучили всю жизнь, 
т.к. удалены были не все. 
В феврале 1945 участво-
вал во взятии Будапешта, в 
апреле участвовал во взя-
тии Вены и освобождении 
Праги, за что был награж-
ден соответствующими на-
градами: «За взятие Вены», 
«За взятие Будапешта», 
«За освобождение Праги», 
«За отвагу», «За победу над 
Германией».

После войны с мая 1945 
по апрель 1946 года слу-
жил в 86 стрелковом пол-
ку, в должности команди-
ра стрелкового отделения, 
ловил бандитов на Украи-
не.

В 1946 г. уехал на север 
в город Воркуту, работал 
в органах внутренних дел 
с заключенными по 1950 г. 
В 1950 устроился на свою 
любимую электростанцию 
ТЭЦ-1, где и проработал 
36 лет по 1986 г. Стал за-
служенным энергетиком, 
по его стопам пошли сын 
и внук. Дедуля не любил 
вспоминать войну и смо-
треть фильмы о ней. Вос-
поминания ему давались 
очень тяжело.

Внук Пупышев Юрий 
Владимирович,

(сайт moypolk.ru)

мя той же санитарной ма-
шиной вывозил раненых с 
передовой линии.

17 декабря 1941 года, 
ведя машину с ранеными, 
был обстрелян огнём про-
тивника, получив двукрат-
ное ранение осколками в 
правую ногу. Превозмогая 
боль и истекая кровью, 
вывел машину из-под об-
стрела и доставил ране-
ных к месту назначения, 
только после этого сам 
получил медицинскую по-
мощь

В самый напряжённый 
период обороны города 
добровольно уходит на 
передовую морской пехо-
ты, неоднократно участвуя 
в боях в качестве бойца 
батальона полка, в жесто-
кой схватке с врагом полу-
чает двукратное ранение 
осколками.

сайт moypolk.ru

шок муки или зерна. Иван 
Яковлевич очень рассер-
дился, велел всё вернуть 
в колхозный амбар, со 
словами «беда у всех об-
щая»... 

У Ивана Яковлевича 
была бронь, но он ушёл на 
фронт добровольцем, 19 
августа 1941 г.  Дед про-
пал без вести в декабре 
1941 г. Вместе с ним в 1941 

русское. 12.08.1941 года 
был призван на фронт 
в 54-й стрелковый полк 
80-й стрелковой дивизии 
Ленинградского фронта. 
В воинском звании — сер-
жант. На фронте Отече-
ственной войны Ленинград-
ского фронта с 29.08.1941 
г. по март 1942 года.

Служил в составе 402-
го стрелкового полка в 
должности стрелка и в со-
ставе 54-го стрелкового 
полка 80-й стрелковой ди-
визии в должности коман-
дира отделения. Дважды 
тяжело ранен, полностью 
ампутирована нога. Как 
активный участник Отече-
ственной войны заслужил 
награждения. Был на-
гражден медалью «За от-
вагу», орденом Славы 3-й 
степени. Умер 31.03.1980 
года.

Павел Абронин

война, ему едва исполни-
лось 16 лет, но, как и мно-
гие мальчишки его воз-
раста, он не стал дожи-
даться совершеннолетия, 
чтобы попасть на фронт и 
сбежал из отчего дома в 
партизанский отряд. Впо-
следствии был пленен, 
но до Германии его не 
довезли, во время пере-
сылки ему и еще несколь-
ким мальчишкам удалось 
сбежать… чтобы быть не-
справедливо осужденным 
по доносу друга, который 
посчитав его убитым, хо-
тел жениться на девушке 
Василия. 

Таким образом, мой де-
душка до окончания войны 
трудился на благо Родины 
в Воркуте. Когда  Василий 
Иванович был освобож-
ден, он решил не покидать 
наш город и жил здесь до 
1980 года, потом уехал в 
село Ягубец, где в 1984 
году и скончался.

Сайт moypolk.ru

г. призывался шурин, род-
ной брат дедовой жены, 
Михаил Герасимович Ов-
чинников. Они вместе во-
евали под Москвой. Мой 
двоюродный дед Михаил 
вернулся с той войны, это 
с его слов мой отец узнал 
некоторые подробности 
гибели Ивана Яковлевича 
Мохова: «...пошла лавина 
немецких танков, и я поте-
рял Ивана из вида...». До 
1999 г. дед Иван числился 
без вести пропавшим. В 
тот год я его случайно на-
шла, в Москве, на Вагань-
ково, в воинском братском 
захоронении.

Этому событию посвя-
щён мой триптих «Два Ива-
на» (второй мой дед, по 
маме, тоже был – Иван...), 
вышедший в т.ч. в сборни-
ке «Поэзия Победы» (Мо-
сква) под редакцией С.В. 
Михалкова к 60-летию Ве-
ликой Победы.  

Внучка
Ольга Хмара (Мохова)
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Следом за первым в Воркуте школьным «Кванториумом», который был создан 
в школе №23, и «Точками роста», появившимися в этом учебном году (в школах 
№42, 12 и гимназии №1), в школе №39 им. Г.А. Чернова идет работа по созданию 
еще одного центра цифрового образования учащихся – IT-куба. Это очередной шаг 
в ходе реализации регионального проекта «Цифровая образовательная среда».

ЧТО ТАКОЕ «IT-КУБ»?

Что такое «IT-Куб»? Это 
центр образования детей по 
программам, направленным 
на ускоренное освоение ак-
туальных и востребованных 
знаний, навыков и компе-
тенций в сфере информа-
ционных технологий. В на-
стоящее время в помещении 
школы, где разместится 
центр, идет ремонт, прово-
дятся закупочные процеду-
ры по приобретению обору-
дования, мебели, организо-
вано обучение педагогов. 

Мы беседуем с ведущим 
инженером школы №39, пре-
подавателем информатики 
Денисом Ковальчуком. Он 
считает создание IT-куба 
очень важным моментом 
для развития цифрового 

образования воркутинских 
школьников, в том числе и 
для того, чтобы они могли 
добиваться побед на респу-
бликанских олимпиадах и 
конкурсах по информатике.

– Денис Андреевич, по-
мещение для IT-куба отре-
монтируют в соответствии 
с дизайн-проектом, обо-
рудование уже поступает 
в школу, а в чем состоит 
именно ваша задача как 
инженера?

– Чтобы все заработало 
на уровне, позволяющем 
создавать конкуренцию, на-
пример, Сыктывкару, у кото-
рого сегодня пальма первен-
ства в цифровых технологи-
ях. Впрочем, настроить обо-
рудование – это не такая уж 
и сложная задача. Главное 
– педагоги, которые напра-
вят, научат, откроют новые 
горизонты для способных и 
талантливых в этой сфере 
детей.

– А уже сегодня есть та-
кие педагоги?

– Сегодня в Воркуте во-
обще мало таких продвину-
тых специалистов в сфере 
IT-технологий. Например, 
нам нужен специалист, ко-
торый в совершенстве зна-
ет язык программирования 
Java. Понятно, что мы его 
тоже знаем, но, чтобы быть 
конкурентоспособными, ну-
жен уровень более высокий.

– От кого зависит, чтобы 
новый цифровой центр в 
вашей школе соответство-
вал требуемому уровню и 
чтобы ребята в будущем 
поступали в высшие учеб-
ные заведения и в итоге 
становились специалиста-
ми в IT-сфере?

– Думаю, во многом от на-
ших методических служб.

– Вы интересовались, 
как работают другие IT-
кубы? 

– Точно такая же про-
грамма есть и для студен-
тов колледжей. По ней 
занимаются ребята в Вор-
кутинском арктическом 
горно-политехническом 
колледже. С ними мы и об-
щаемся. Несколько лет на-
зад они получили похожее 
оборудование. Их студенты 
ежегодно занимают при-
зовые места в конкурсах 
профессионального ма-
стерства по ИКТ компетен-
циям. У них два года назад 
был студент Денис Аралин, 
завоевавший четвертое 
место в Международной 
олимпиаде по компетенции 
«облачные технологии», а 
также он вошел в резерв 
финала чемпионата мира 
по профмастерству. Сей-
час он работает в круп-
ном медицинском центре в 
Санкт-Петербурге по своей 
специальности. В коллед-
же также училась девушка, 
которая завоевала первое 
место по web-дизайну по 
Республике Коми. Теперь 
она у них и преподает. У нас 
заключен договор с коллед-
жем по сетевому взаимо-
действию, поэтому надеем-
ся на их помощь.

– С какой задачей вы 
планируете войти в сентя-
бре в новый учебный год?

– Если мы хотим, чтобы 
наши дети побеждали на 
олимпиадах, сдавали ЕГЭ 
на 100 баллов, надо начи-
нать их готовить, начиная 
с 5-6 класса. Не реально 
дождаться высоких резуль-
татов в первый год работы 
центра. Результат будет 

года через два. Наша пер-
спективная задача – соз-
давать конкуренцию в этой 
сфере. Первыми учениками 
у нас будут старшеклассни-
ки, которые и будут учиться 
мобильным разработкам на 
языке программирования 
Java.

– Сколько школьников 
могут заниматься в цен-
тре?

– В каждой группе будет 
12 человек (по числу рабо-

чих мест).

– Дети из других школ 
смогут заниматься в цен-
тре?

– Да, мы планируем ра-
ботать не только с учени-
ками нашей школы, но и с 
ребятами из других образо-
вательных организаций.

По информации, полу-
ченной от руководства шко-
лы №39, в данный момент 
обучение по дополнитель-
ным профессиональным 
программам повышения 
квалификации проходят 
шесть педагогов: трое об-
учаются языку программи-
рования «С++», «Java» в 
ФГАОУ ВО «Государствен-
ный университет просве-
щения», еще трое осваива-
ют программу по обучению 
операторов беспилотных 
летательных аппаратов и 
преподаванию основ ней-
ронных сетей Python в рам-
ках федерального проекта 
«Содействие занятости» 
национального проекта 
«Демография».

Создание IT-куба для 
воркутинских школьников 
имеет большое значение, 
поскольку будет способ-
ствовать освоению ими ак-
туальных и востребованных 
знаний, навыков и компе-
тенций в сфере информа-
ционно-коммуникацион-
ных технологий, развивать 
математическую, инфор-
мационную грамотность, 
критическое мышление и 
поможет сориентироваться 
в дальнейшем при выборе 
профессии.

Римма ЯКОВЕНКО

ОБРАЗОВАНИЕ

Центр цифрового образования будет состоять из шести кубов. Каждый 
куб – это современное образовательное пространство по определенному 
направлению цифрового образования.

КУБ №1 «Разработка мобильных приложений» научит ребят верстать, созда-
вать дизайн и программировать функционал мобильных приложений. В рамках 
этого направления учащийся пройдет каждый этап разработки мобильных при-
ложений – от идеи до выгрузки на мобильное устройство.

КУБ №2 «Программирование роботов» – создание и программирование роботов 
и автоматизированных устройств на базе конструкторов LEGO. Конструируя робо-
тов, обучающиеся научатся решать сложнейшие математические задачи, получат 
базовые знания по программированию, а также по физике, механике, электрике, 
электронике, проектированию и другим сферам, на стыке которых находится со-
временная робототехника.

КУБ №3 «Разработка VR/AR приложений (виртуальной и дополненной реально-
сти)» позволит ребятам создавать образовательные приложения, проектировать 
симуляторы, разрабатывать и проводить виртуальные туры. Это перспективное 
направление, в котором можно освоить технологии объемной визуализации и про-
граммирования.

КУБ №4 – «Программирование на языке Python» даст возможность школьникам 
освоить содержание трех основных приёмов написания программ на современном 
языке программирования Python. Цель программы – развитие алгоритмического 
мышления учащихся, творческих способностей, аналитических и логических ком-
петенций.

КУБ № 5 – «Программирование на языке Java» рассчитано на учащихся в воз-
расте от 11 до 15 лет, не требует предварительных знаний и входного тестиро-
вания. Учебная программа поможет учащимся в освоения базового синтаксиса и 
возможностей языка Java для получения навыков создания простых приложений.

Куб №6 – «Системное администрирование» направлено на приобретение 
школьниками начальных навыков и компетенций, необходимых для выполнения 
нового вида профессиональной деятельности в сфере администрирования инфор-
мационных систем.
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Патриотическое воспитание подрастающего поко-
ления – важная составляющая в работе любого учеб-
ного заведения, в том числе и спортивной школы. 
Традиционно в мае проводятся мероприятия, приуро-
ченные ко Дню Победы. О них в этом номере газеты 
рассказывают представители «Смены» и «Арктики».

РАСТИМ ПАТРИОТОВ

школьников знает о подви-
гах, которые совершали их 
сверстники в годы Вели-
кой Отечественной войны. 
Мы сделали специальные 
стенды и повесили их в 
каждом нашем спортивном 
сооружении. Кто заинтере-
суется, сможет подойти и 
почитать. А инструкторы-

80-й годовщине Победы 
в Сталинградской битве. 
Все делали своими си-
лами. Кто-то принёс ме-
дали, ордена, записные 
книжки времён Великой 
Отечественной войны, 
оставшиеся от родствен-
ников-ветеранов. Собра-
ли головные уборы воен-
ных, портупею, патроны и 
гильзы, учебные гранаты, 
старые керосиновые лам-
пы, имитации автоматов 
и т.д. Ребятам все это 
очень интересно.

  И, конечно, на протяже-
нии уже 40 лет мы прово-
дим соревнования по пла-
ванию «Кубок Победы».

Беседовала
Ирина ШУМИХИНА

методисты в отведенное 
время будут беседовать с 
ребятами, рассказывать им 
о героических поступках 
подростков в военное вре-
мя. Я попросил, чтобы каж-
дую такую встречу взрос-
лые завершали вопросом: 
«А смог бы ты так посту-
пить?» Важно, чтобы ребя-
та задумались об этом…

И традиционно в «Сме-
не» проходят соревно-
вания, приуроченные к 
9 Мая, по каждому виду 
спорта. Их у нас несколь-
ко: самбо и дзюдо, каратэ 
киокусинкай, мини-фут-
бол и шахматы.

 
Ольга Ворошилова, ин-

структор по спорту Спор-
тивной школы «Арктика»:

– В нашей спортивной 
школе становится тради-
цией отмечать знамена-
тельные даты, связанные 
с  Великой Отечественной 
войной. Делаем мы это 
масштабно, реализуя весь 
творческий потенциал кол-
лектива. Например, к 80-ле-
тию снятия блокады Ленин-
града была подготовлена 
выставка, главной темой 
которой стала жизнь детей 
осаждённого города. Стоит 
отметить, что ребята оста-
навливаются, с интересом 
рассматривают представ-
ленные экспонаты, узнают 
новую для себя информа-
цию.

 Также у нас была ор-
ганизована тематическая 
экспозиция, посвящённая 

Валерий Воронин, ди-
ректор спортивной шко-
лы «Смена»:

– Мы стараемся прово-
дить такие мероприятия, 
которые интересны детям. 
В этом году решили по-
знакомить ребят с пионе-
рами-героями. К сожале-
нию, сегодня мало кто из 

СПОРТ В НЕСКОЛЬКО СТРОК…
– Воркутинцы Ольга и 

Сергей Семяшкины, Мария 
Малахова и Руслан Гюль-
магомедов представляли 
Республику Коми на Чем-
пионате России по спорту 
слепых в дисциплине «на-
стольный теннис». Сорев-
нования прошли в городе 
Чайковский Пермского 
края. Наши земляки вошли 
в сотню сильнейших спор-
тсменов страны. 

– Команда спортивной 
школы «Арктика» стала 
призером регионального 
этапа Всероссийского про-
екта «Вызов Первых» в 
категории семь – девять 
лет. 180 участников из де-
сяти муниципалитетов в 
столице Коми состязались 
в тэг-регби, спортивных 
эстафетах и игре «выши-
балы», доказывая, что со-
обща можно достичь хоро-
ших результатов.

– Во Дворце творчества 
детей и молодежи прошел 
Республиканский турнир 

по самбо среди юношей и 
девушек на призы чемпи-
она мира, мастера спорта 
международного класса по 
самбо Константина Лахти-
онова. Возраст участников 
11 – 12 лет. Было разыгра-
но 12 комплектов медалей 
среди юношей и 6 – среди 
девушек. 

– Более 80 спортсме-
нов из Инты, Сыктывкара, 
Салехарда, Сосногорска и 
Воркуты боролись за по-
беду на Республиканском 
турнире, посвящённом дню 
образования спортивной 
школы бокса «Заполярный 
ринг» и памяти Ю.А. Дол-
гих. Соревнования прош-
ли в воркутинском Дворце 
бокса. Победителям вручи-
ли грамоты и медали. От-
личившиеся спортсмены 
получили кубки и ценные 
призы «За лучшую техни-
ку» и «За волю к победе».

– Открытый лыжный 
марафон «Полярная звез-
да» собрал более 100 спор-

тсменов из Воркуты, Инты, 
Удорского района, Мо-
сквы, Санкт-Петербурга, 
Салехарда, Ивановской и 
Архангельской областей. 
Им были предложены дис-
танции на 3, 5, 10, 15, 25 и 
50 километров по бескрай-
ним просторам Большезе-
мельской тундры. 

– Варвара Сергеева, Ка-
терина Акиничева, Андрей 
Дорошин и Богдан Подо-
пригоров взяли золото на 
Первенстве Республики 
Коми по дзюдо среди юно-
шей и девушек до 18 лет. 
Соревнования прошли в 
Воркуте. Финалисты полу-
чили право представлять 
Республику Коми на Пер-
венстве Северо-Западного 
федерального округа в Ар-
хангельске. 

– Бойцы Воркутинской 
Федерации Киокусинкай 
Егор Мезенков, Никита 
Котюргин, Егор Ференец 
и Алина Артамонова ста-
ли призерами междуна-

родного турнира «Belarus 
Open Cup» среди детей и 
юниоров, мужчин и жен-
щин в дисциплинах кумитэ 
и ката. Спортсмены сорев-
новались в Минске. 

– Сильнейшие борцы 
из Ухты, Печоры, Ворку-
ты, Лабытнанги, Сале-
харда, Аксарки, поселков 
Водный, Кожва, Харп и 
Ярега приехали в Воркуту 
для участия в открытом 
республиканском турнире, 
посвященном памяти пре-
зидента Федерации греко-
римской борьбы Республи-
ки Коми Анатолия Пиксай-
кина. На соревнованиях 
было разыграно 48 ком-
плектов медалей. 

– Андрей Дорошин был 
лучшим среди юношей до 
16 лет на Первенстве Се-
веро-Западного федераль-
ного округа по самбо. Оно 
прошло в Вологде. Уча-
ствовало более 600 спор-
тсменов из Республики 
Коми и Карелии, а также 

Архангельской, Новгород-
ской, Псковской, Мурман-
ской, Ленинградской, Ка-
лининградской и Вологод-
ской областей. Выиграв 
первое место, воркутинец 
получил право участвовать 
в международном турнире 
«Победа».

– Амелия Соколова за-
воевала золотую медаль в 
категории до 57 кг в пер-
вый день соревнований Се-
веро-Западного федераль-
ного округа по дзюдо среди 
спортсменов до 13 лет. Они 
проходили в Череповце 
и являлись отборочными 
для участия во всероссий-
ских состязаниях, которые 
пройдут в Армавире. В со-
ставе сборной в них будут 
участвовать воркутинцы 
Ярослава Сорокина и Му-
хаммад Мирзоев.

– Вячеслав Авдонин 
стал победителем всерос-
сийских соревнований по 
гиревому спорту среди ве-
теранов. Воркутинец на-
брал 120 очков в упражне-
нии «толчок по длинному 
циклу».

ВОРКУТА СПОРТИВНАЯ



10 ЧЕТВЕРГ 2 МАЯ 2024       № 8(38)

ТЁПЛЫЕ СЕТИ ВОРКУТЫ

В ведении «СТС» четы-
ре котельные: в поселках 
Заполярный, Сивомаскин-
ский и Елецкий, а также 
подогрева Усинского во-
довода (ПУВ). Последняя 
имеет стратегическое зна-
чение, поскольку обеспе-
чивает подогрев главной 
воркутинской водной ар-
терии и является жизнен-
но важным объектом для 
водовода, а значит и горо-
да. О работе, проблемах и 
планах предприятия рас-
сказал его руководитель 
Павел Феоктистов.

– Насколько обосно-
ванным и целесообраз-
ным было появление но-
вой котельной ПУВ?

– Напомню, что котель-
ную поселка Советского 
ввели в эксплуатацию в 
1964 году. То есть на мо-
мент расселения микро-
района ей было уже 57 лет. 
Отключение поселковых 
домов от всех коммуни-
каций повлекло логичное 
снижение присоединенной 
тепловой нагрузки. Ос-
новные затраты тепловой 
энергии, которую выраба-
тывала котельная, шли на 
собственные нужды. Износ 
котлов составлял 100 про-
центов, а здания – 76 про-
центов. Свою роль в этой 
истории играл и карьер 
Юнь-Ягинский, где откры-
тым способом добывают 
уголь. На разрезе регу-
лярно производят взрыв-
ные работы, и в силу этого 
здание котельной к 2021 
году находилось в аварий-
ном состоянии – рушилась 

ших котельных. В связи с 
повышенной влажностью, 
зимой за время достав-
ки с шахты до станций 
Елецкая и Сивая Маска 
этот уголь смерзается и 
превращается в монолит, 
который практически не-
возможно разгрузить. Ха-
касский уголь имеет более 
подходящую фракцию для 
котельных, у него более 
высокая теплотворная 
способность, что влечет 
за собой меньший расход. 
Он не смерзается и легко 
разгружается. В котельной 
поселка Заполярного ис-
пользуем местный уголь.

– В каком финансовом 
состоянии находится 
предприятие?

– Ухудшение показате-
лей началось в 2017 году, 
когда мы приняли в экс-
плуатацию муниципаль-
ный котельный комплекс 
поселков Заполярный, 
Елецкий, Сивомаскинский 

несущая балка. Дымовая 
труба также нуждалась в 
ремонте. На приведение 
котельной в удовлетвори-
тельное состояние, на ка-
питальный ремонт кровли 
с заменой несущей балки и 
стен требовалось не менее 
30 миллионов рублей в це-
нах того года. 

Кроме этого, затраты на 
ремонт трубы составили 
бы еще не менее четырех 
миллионов. Стоит отме-
тить, что котельная микро-
района Советский была 
зарегистрирована как 
опасный производствен-
ный объект. В связи с этим 
необходимо было соблю-
дать требование правил 
промышленной безопасно-
сти: проводить экспертизу 
оборудования котельной 
– котлов, экономайзеров 
– с истекшим сроком экс-
плуатации. Уменьшить за-
работную плату персоналу 
котельной, в связи со сни-
жением присоединенной 
тепловой нагрузки, было 
невозможно, потому что 
сама по себе технологиче-
ская цепочка выработки 
теплоносителя оставалась 
неизменной вне зависимо-
сти от количества выраба-
тываемой тепловой энер-
гии. Единственным потре-
бителем энергоресурса на 
тот момент был банкрот 
«Водоканал», который, в 
свою очередь, не обеспе-
чивал исполнение финан-
совых обязательств перед 
нами, что влекло убытки 
в размере порядка восьми 
миллионов рублей ежеме-

сячно. 
В итоге, мэрией было 

принято решение ставить 
новую котельную – вопрос 
находился под постоянным 
контролем главы города 
Ярослава Шапошникова, а 
позже – врио главы Алек-
сандра Камкина.

– Кто-то помогал в ре-
шении этого вопроса?

– Да. Постановлениями 
администрации города на 
праве хозяйственного ве-
дения МУП «СТС» переда-
ли гараж и модульную ко-
тельную. В соответствии с 
проектом, разработанным 
Ижевским котельным за-
водом, в составе блочной 
котельной находятся пять 
котлов марки КВр-063К. 
Также город приобрел и 
передал предприятию еще 
один котел – КВр-2,15. 
Строительно-монтажные 
работы по техническому 
перевооружению системы 
подогрева Усинского водо-
вода мы провели своими 
силами. 

Издержки предприятия 
начали существенно со-
кращаться: за счет умень-
шения диаметра и протя-
женности трубопроводов 
тепловых сетей снизились 
потери при транспортиров-
ке тепловой энергии. В два 
раза уменьшились затраты 
на содержание персонала 
и на приобретение угля, 
потребление электроэнер-
гии – в четыре раза, в том 
числе за счет уменьшения 
мощности и снижения ко-
личества и разновидности 

насосного оборудования. 
В новой котельной, ко-

торая была запущена в про-
шлом году, используется 
ручной труд, это связано с 
тем, что котлы не оборудо-
ваны линией автоматизи-
рованной подачи угля, как 
было в старой котельной. 
Перевод в автоматизиро-
ванный режим работы ко-
тельной ПУВ в настоящее 
время не планируется.

– Какой уголь исполь-
зуется в наших котель-
ных?

– Во всех, кроме ко-
тельной поселка Заполяр-
ного, используем топливо 
марки «Д» из Хакассии. 
Напомню, в воркутинских 
шахтах добывают только 
коксующийся уголь. Энер-
гетический уголь марки 
«ГЖО СШ», добываемый 
на «Воргашорской», по 
своим характеристикам 
не соответствует требова-
ниям по качеству для на-

ГОРОДСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

МУП «Северные тепловые сети» – единственное в Воркуте предприятие по 
транспортировке энергоресурсов и поставке тепловой энергии городу, посел-
кам Заполярный, Сивомаскинский и Елецкий. Общая протяженность сетей – 
185,405 км. 

В структуру предприятия входят: 31 центральный тепловой пункт, котель-
ные, автотранспортный цех. В «СТС» трудится 334 человека: операторы тепло-
вых пунктов, слесари по обслуживанию тепловых сетей, электрогазосварщики, 
машинисты котельных, слесари по ремонту оборудования, аппаратчики химво-
доочистки, машинисты конвейера, электромонтеры по ремонту и обслужива-
нию электрооборудования, слесари по контрольно-измерительным приборам 
и автоматике, водители легковых, грузовых автомобилей, автобуса и погрузчи-
ка, машинисты крана и экскаватора.
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и микрорайона Советский. 
Он достался нам от МУП 
«УМД» в плачевном состо-
янии. Все оборудование 
котельных было крайне из-
ношено и требовало сроч-
ного и дорогостоящего ре-
монта, так же мы приняли 
96 сотрудников банкротно-
го предприятия. 

Отмечу, что котельный 
комплекс обеспечивает 
отоплением и горячим во-
доснабжением потребите-
лей в поселках с крайне 
низким уровнем собирае-
мости платежей, при этом 
сами котельные требуют 
постоянных колоссальных 
вложений. С 2017 года в 
результате их эксплуата-
ции «СТС» теряет 40-50 
млн. руб. в год. Убытки от 
деятельности котельных 
покрываются доходами от 
услуги по передаче тепло-
вой энергии источников 
ООО «Комитеплоэнерго». 

С момента принятия 
в эксплуатацию муници-
пальных котельных наше 
предприятие фактически 
вынужденно несет расхо-
ды на поставку тепловой 
энергии на объекты пред-
приятия-банкрота ООО 
«Водоканал». По состоя-
нию на 1 апреля текущего 
года задолженность «Во-
доканала» перед нами со-
ставляет более 285 мил-
лионов рублей. В случае 
погашения хотя бы поло-
вины, мы смогли бы про-
извести расчеты по всем 
обязательствам, включая 
оплату налогов. 

Согласно закону о те-
плоснабжении, мы с долж-
ником перешли на договор 
по соглашению сторон, ко-
торый никак не регулирует-
ся соответствующими ор-
ганами. Вследствие этого 
«СТС» лишились субсидий 
из бюджета Коми на так 
называемые выпадающие 
доходы на сумму около 30 
миллионов рублей. Своео-
бразным дополнительным 

генератором убытков вы-
ступает и наше население, 
которое несвоевременно и 
не в полном объеме опла-
чивает потребленную те-
пловую энергию и горячую 
воду. По состоянию на 1 
апреля 2024 года задол-
женность потребителей со-
ставляет почти 92,5 милли-
она рублей.

– В каком состоянии 
находятся теплосети?

– Их ветхость составля-
ет 52 процента. Основная 
локация таких сетей – ко-
тельные поселков Запо-
лярный, Елецкий, Сивома-
скинский. В соответствии 
с планами капитального 
ремонта на текущий год, 
МУП «СТС» рассчитывает 
выполнить замену тепло-

вых сетей протяженностью 
790 метров в двухтрубном 
исчислении, капиталь-
ный ремонт котлоагрегата 
ВВД-1,8 в котельной по-
селка Елецкий. 

Кроме этого, подряд-
ным способом планиру-
ем выполнить капремонт 
кровли галереи золоуда-
ления котельной поселка 
Заполярный, фасада ко-
тельной поселка Сивома-
скинский, капитальный 
ремонт наружной стены 
здания со стороны котлов 
№1 и №2 котельной посел-
ка Елецкий. Что касается 
других ремонтных работ, 
то отмечу, что в летний пе-
риод мы сделаем акцент 
на тепловых сетях Шахтер-
ского жилого района, про-
ложенных на придомовых 
территориях. 

– Если летом прово-
дится большой объем 
ремонтных работ, то по-
чему в начале отопи-
тельного сезона от вор-
кутинцев поступает мно-
го жалоб о различных 
инцидентах? 

– Начало отопитель-

ного сезона – это много-
ступенчатая схема: сна-
чала квартальные и маги-
стральные трубопроводы 
заполняются химически 
очищенной водой, прово-
дится их опрессовка, уста-
навливается так называе-
мая циркуляция на маги-
стральных трубопроводах 
с постепенным прогревом 
сети. Нагрузка возрастает 
поэтапно. 

Квартальная тепловая 
сеть прогревается мед-
ленно, и все это происхо-
дит с параллельным под-
ключением потребителей. 
При прогреве тепловой 
сети происходит расши-
рение трубопроводов, что, 
соответственно, увеличи-
вает риск возникновения 
единичных инцидентов. 

Если говорить о пре-
словутом гидроударе, то 
с таким серьезным явле-
нием мы не встречались 
последние десять лет. Ги-
дроудар – это скачок дав-
ления в какой-либо систе-
ме, заполненной жидко-
стью, вызванный быстрым 
изменением скорости по-
тока. Может возникать 
вследствие резкого за-
крытия или открытия за-
движки, включения или 
отключения насоса при 
открытой задвижке на на-
гнетательном трубопрово-
де. В процессе подключе-
ния тепла при входе в ото-
пительный период данное 
явление возникает крайне 
редко.

– После изменения 
схемы теплоснабжения 
в 2022 году, в центре го-
рода появилась повыси-
тельная насосная стан-
ция (ПНС). Зачем она?

– В ходе реконструкции 
тепловых сетей и перево-
де тепловой нагрузки Вор-
кутинской ТЭЦ-1 на ЦВК 
для обеспечения необхо-
димого гидравлического 

режима районов отдель-
ных центральных тепло-
вых пунктов, было принято 
решение о реконструкции 
ЦТП-4 и его работе как 
повысительной насосной 
станции. Причиной тому 
стало расположение ЦВК, 
которая находится на са-
мой высокой геодезиче-
ской отметке, в связи с чем 
возникает необходимость 
откачки обратной сетевой 
воды (обратки) из отда-
ленных участков тепло-
вой сети, а также участ-
ков, расположенных ниже 
геодезического уровня 
теплоисточника. Именно 
эту функцию и выполняет 
повысительная насосная 
станция на центральном 
тепловом пункте №4. Так-
же этот ЦТП полностью 
сохранил и выполняет 
свой прежний функцио-
нал – подготовку теплоно-
сителя для подачи потре-
бителям в своем районе.

– Как «Северные те-
пловые сети» прошли 
осенне-зимний период 
2023-2024 годов?

– Еще не прошли. Рабо-
таем в штатном режиме. 

На тепловых сетях зафик-
сирован один инцидент в 
районе дома №27 по ули-
це Пионерской. Благода-
ря слаженным действиям 
опытного персонала, утеч-
ка на магистральном тру-
бопроводе тепловой сети 
диаметром 500 мм была 
устранена в кратчайшие 
сроки. В целом зиму все 
котельные отработали без 
аварий и инцидентов. Пе-
рерывов в теплоснабже-
нии потребителей не было.

Беседовала
Мария ГРИГОРЬЕВА
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ТВОРЧЕСКИЙ ТАНДЕМ
СЕМЬИ КРИВОРУЧКО

В Год семьи мы продолжаем рассказывать о династиях, работающих в отрасли 
культуры Воркуты. В этом номере предлагаем познакомиться с семьей Людмилы и 
Сергея Криворучко. Они вместе уже 42 года, и все это время неотъемлемой частью 
их жизни является танец.

Людмила Криворучко – 
хореограф, заслуженный 
работник культуры Коми 
АССР. Последние 30 лет 
она руководит именитым 
Народным ансамблем тан-
ца «Воркута». Благодаря 
профессионализму педа-
гога выросла целая плея-
да талантливых танцоров. 
Каждый год «Воркута» 
ставит перед собой новую 
цель. В уходящем творче-
ском сезоне танцоры ста-
ли дипломантами Вторых 
Арктических Дельфийских 
игр и лауреатами VI Всерос-
сийского фестиваля народ-
но-сценического искусства 
«Танцуй и пой, моя Рос-
сия» в номинации «хорео-
графическое искусство». 
Особая гордость коллек-
тива – Гран-при FESTIVAL 
INTERNAZIONALE music 
WORLD. В 2004 году сорев-
нования среди сильнейших 
участников со всего мира 
проходили в Италии. 

Достижения ансамбля 
– результат слаженной ко-
мандной работы. Вместе с 
Криворучко искусство тан-
ца преподают балетмей-
стеры Наталья Иванова и 
старший сын Людмилы Ве-
ниаминовны Андрей.

– Мои сыновья Андрей 
и Александр занимались 
танцами с самого детства, 
– говорит Людмила, – Когда 
дети были маленькими, мы 
с супругом много работали. 
В то время он был электро-

ря своей семье и маме, ко-
торая во всем ее поддержи-
вала и жила вместе с ними 
до самой смерти. 

– Мама была нашим до-
брым ангелом-хранителем, 
– с любовью в голосе го-
ворит Людмила Вениами-
новна, – мы очень дружно 
жили. Ей  нравилось ходить 

на наши выступления в ка-
честве зрителя, помогать 
нам во всем. Шесть лет на-
зад мамы Людмилы Криво-
ручко Лидии Васильевны не 
стало, а доброе, заботливое 
отношение к друг к другу, 
привитое ею всем членам 
семьи, продолжает жить.

Супруг, перестав зани-
маться танцами, увлекся 
фотографией. Так у нас по-
явился свой личный фото-
граф. Одно время Сергей 
даже занимался создани-
ем альбомов для танцоров 
«Воркуты», помогал делать 
слайд-шоу к выступлениям, 
– вспоминает хореограф.

 
У Людмилы и Сергея 

подрастает внук Захар. Ему 
восемь и по семейной тра-
диции мальчик занимается 
народными танцами, а еще 
поет в студии эстрадного во-
кала «Арта». Младший сын 
– Александр работает звуко-
оператором во Дворце твор-
чества детей и молодежи. 

У дружной семьи Кри-
воручко есть традиция – 
проводить воскресные дни 
вместе и обсуждать планы, 
творческие достижения 
друг друга, которые давно 
стали неотъемлемой ча-
стью их жизни.

Ольга РЫЖОВА

давателем фортепианной 
студии Дворца культуры 
шахтеров, и все это время 
продолжала танцевать.

Волею судьбы для Люд-
милы сцена стала и местом 
встречи с ее супругом. В 
1972 году студент-перво-
курсник, будущий электро-
слесарь Сергей Криворучко 
принял приглашение Марии 
Вундер стать участником 
мужской группы Народного 
ансамбля танца ДКШ, где и 
познакомился с Людмилой. 
Они танцевали в одном кол-
лективе на протяжении 16 
лет. В 1988 году, получив 
производственную трав-
му, Сергей был вынужден 
оставить любимое хобби. 
Людмила же выступала на 
сцене до 37 лет, а потом  
приняла решение продол-
жить заниматься танцами, 
но уже в качестве препо-
давателя сначала детской 
хореографической группы. 
В 1992-м она стала художе-

дала за работой своего пе-
дагога, заслуженного ра-
ботника культуры РСФСР 
Марии Вундер. Уроки клас-
сического танца ей препо-
давал заслуженный работ-
ник культуры Коми АССР 
Владимир Капитанов.

И все же, по словам пе-
дагога, заслуженного  ра-
ботника культуры Коми 
АССР Людмилы Криворуч-
ко состояться в профессии 
она смогла именно благода-

готовленные ее руками, – с 
теплотой в голосе расска-
зывает Людмила Вениами-
новна.

По признанию хореогра-
фа, ее жизнь оказалась не-
разрывно связана с танцем 
именно благодаря маме – 
Лидии Васильевне Братухи-
ной. Когда Людмила была 
еще ребенком, мама приве-
ла ее на утренник во Дворец 
Культуры Шахтеров, где де-

лась мечтой, но, несмотря 
на это, Людмила продол-
жила заниматься любимым 
делом. Еще будучи девяти-
классницей, она,  по прось-
бе школьной учительницы, 
занималась танцами с пя-
тиклашками. Параллельно 
с учебой в обычной школе 
училась в музыкальной, а 
после ее окончания посту-
пила в музыкальное учи-
лище. Затем стала препо-

ственным руководителем 
Народного ансамбля танца 
Дворца культуры шахтеров, 
а в 1995-м – Народного ан-
самбля танца «Воркута».

По признанию Людмилы 
Вениаминовны, сформи-
ровать свой собственный 
стиль ей помог танцеваль-
ный опыт под руководством 
именитых хореографов. 
Она внимательно наблю-

вочку  заметила и взяла под 
свое крыло Мария Вундер, 
руководившая в те годы На-
родным ансамблем танца 
Дворца культуры шахтеров. 
Так, в мае 1961 года ма-
ленькая Людмила впервые 
вышла на сцену и навсегда 
влюбилась в танец. 

– В детстве я мечтала 
стать балериной, – призна-
ется педагог. – Помню, как 
в первом классе сказала 
учительнице, что стану Га-
линой Улановой, а она мне 
ответила, что стать другим 
человеком не получится, а 
вот достичь собственных 
успехов может каждый, 
если верить в себя и прила-
гать усилия.

В десять лет будущий 
хореограф попробовала по-
ступить  в Новосибирское 
государственное хореогра-
фическое училище, но не 
прошла по конкурсу. Мечта 
стать балериной, так и оста-

слесарем по ремонту обо-
рудования, а я преподавала 
музыку. Большую помощь 
в воспитании мальчишек 
нам оказывала моя мама: 
она водила ребят на репе-
тиции, помогала шить ко-
стюмы, причем не только 
своим внукам. Сегодня в 
костюмерной школы танца 
«Радуга» до сих пор хранят-
ся сценические наряды, из-
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НАМ ДОРОГИ ЭТИ 
ПОЗАБЫТЬ НЕЛЬЗЯ

9 мая – Праздник с историей. Пусть не сотрутся 
из нашей памяти победные дни сорок пятого. Вре-
мя берет свое, ветераны уходят, а вместе с ними 
исчезают крупицы истории, крупицы правды о 
том, как они воевали и потом поднимали из руин 
народное хозяйство. Наш долг сохранить историю.

«Там, под Берлином»

Воспоминания о вете-
ране Великой Отечествен-
ной войны Василии Серге-
евиче Аникине.

И хотя позади было 
почти четыре года войны, 
пройдены с боями тысячи 
километров, этот пред-
стоящий бой за Берлин, 
конечно же, должен быть 
особенным. Каждый сол-
дат понимал всю важность 
предстоящего сражения. 
Потому-то перед штурмом 
основательно готовились 
боевая техника, люди. 
Старший сержант Васи-
лий Аникин сложил вдвое 
листок бумаги, на котором 
было написано всего не-
сколько строк. Привычным 
движением согнав назад 
морщинки гимнастерки 
под ремнем, направился в 
штаб.

Василий Аникин, бата-
льонный комсорг, уже дав-
но думал о таком дне, ког-
да обратится к замполиту 
капитану Малику и вручит 
ему заявление. 

Капитан Малик быстро 
прочитал строки: 

– Правильно, сержант! 
Идти на штурм фашистско-
го логова коммунистами 
решили многие. 

И добавил: думаю, что 
все эти заявления будут 
рассмотрены до начала на-
ступления.

И вот он, Аникин, на со-
брании коммунистов отве-
чает на вопросы. В армии с 
июня 1941 г. В июле ранен, 
после госпиталя – шофер. 
Участвовал в Курской бит-
ве, в освобождении Орла, 
Киева, Львова, Кракова… 
На Курской дуге удостоен 
ордена Красной Звезды, 
после Львовско – Сандо-
мирской операции – орде-
на Славы III степени. «На 
последний штурм хочу 
идти коммунистом…». Тог-
да, в апреле сорок пятого, 
Василию Аникину было 
двадцать четыре года. 

Спустя десятилетия, 
память хранит многое из 
того, что было, что пере-
жито. 95-й танковый полк, 
которому был придан чет-
вертый автобатальон для 
боевого обеспечения, 
всегда, почти неотрывно, 

следовал за танками, до-
ставляя снаряды, горючие, 
патроны.

Водители грузовиков 
подвергались почти той же 
опасности, что и танкисты. 
Разве можно забыть «кол-
товский коридор» длиною 
18 и шириной шесть кило-
метров? Там было решено 
– для развития операции 
в эту узкую горловину по-
следовательно, одной 
сплошной колонной, вве-
сти третью гвардейскую 
и четвертую танковую ар-
мии. К этому следует доба-
вить, что на обеспечение 
с флангов были брошены 
дополнительные силы ар-
тиллерии и инженерных 
войск, а с воздуха нано-
сили удары по противнику 
вторая воздушная армия. 
Был освобожден Львов и к 
концу мая вышли к Висле. 
За участие в этой опера-
ции Василий Аникин и был 
награжден орденом Славы 
III степени. Так командова-
ние отметило умелые дей-
ствия шофера, его смекал-
ку и смелость.

Коммунистом он пришел 
в самый центр Берлина, 

«Дорожка  фронтовая»
 
38 лет провел «за ба-

ранкой» самых различных 
автомобилей Василий Ива-
нович Шмелев, и ездить 
приходилось совершенно 
по разным маршрутам.

Впервые за руль маши-
ны он сел еще в 1937 году. 
Работал шофером до при-
зыва в армию – до 1940 
года. И в армии служил 
шофером – на Дальнем 
Востоке. Вскоре началась 
Великая Отечественная 
война и их часть перебро-
сили под Москву. Обеспе-
чение фронта оружием, 
техникой, боеприпасами, 
различным снаряжением 
было основной задачей 
военных шоферов.

После разгрома немцев 
под Сталинградом Васи-
лий Иванович и другие 
опытные водители полу-
чили, если так можно вы-
разиться, долговремен-
ное боевое задание. «Наш 
путь проходил по калмыц-
ким степям, – вспомина-
ет Василий Иванович. – 
Ровное открытое место. 
Вот этим и пользовались 
немцы. Налетят, бывало, 
пикирующие бомбарди-
ровщики, а скрыться не-
куда. А они на бреющем 

полете из пулеметов – по 
колонне. И все норови-
ли поджечь цистерны с 
бензином, знали, что без 
горючего мы никуда не 
денемся. Но, конечно, – 
проскакивали. Были и по-
тери: и машины горели, и 
товарищи погибали…».

Три раза участвовал 
Василий Иванович в этих 
перегонах. И все это вре-
мя военная судьба была 
милостива к нему: он 
благополучно заканчи-
вал рейсы, несмотря на 
обстрелы и бомбежки. 
Это о них, неутомимых 
тружениках войны, была 
написана тогда очень 
хорошая песня «Дорож-
ка фронтовая». Поэты 
Н.Лабковский и Б.Ласкин 
простыми словами точно 
передали атмосферу во-
енного времени, нелегкие 
будни военных шоферов:

Через реки,
горы и долины,
Сквозь пургу,
огонь и черный дым,
Мы вели машины,
объезжая мины,
По путям-дорогам
фронтовым…

Много таких фронто-
вых дорог прошел Васи-
лий Иванович, попадал в 

самые различные пере-
делки. Во время боев на 
курской дуге получил он 
приказ срочно доставить 
пакет в штаб армии. На 
юрком «Виллесе» отпра-
вился в путь. Но на от-
крытом месте его заме-
тили немецкие летчики. 
И как уж не петлял Васи-
лий Иванович, используя 
маневренность машины 
и свой шоферский опыт, 
от самолетов не удалось 
уйти. Машина была разби-
та, сам получил ранение, 
но пакет сумел доставить. 
За успешное выполнение 
боевого приказа Василий 
Иванович был награжден 
медалью «За отвагу».

Дальнейшие его фрон-
товые дороги пролегли 
через Украину, Румынию, 
Польшу, Германию. После 
демобилизации гвардии 
старший сержант Васи-
лий Иванович Шмелев 
вернулся в родную дерев-
ню Горьковской области. 
Работал шофером в кол-
хозе.

В 1961 году приехал в 
Воркуту. И опять – за руль 
автомашины. Василий 
Иванович работал инстру-
ментальщиком строитель-
но-монтажного поезда 
№242.

стоял у Бранденбурских 
ворот, смотрел на рейх-
стаг. Но это был еще не 
последний штурм… После 
Праги автобатальон стоял 
в пригороде Берлина – Лу-
кенвальде. И как заклю-
чительный аккорд всему 

сделанному, был парад 
союзных войск в Берлине. 
Там, где проходили за-
вершающие бои в первых 
числах мая. И он, Аникин, 
шел в сводном батальоне, 
в числе тех, кто отличился 
при штурме Берлина.

Василий Иванович Шмелев. Май 1979 г. Фото Р. Юнитера 

Аникин Василий Сергеевич. Май 1977 г.

МБУ «Воркутинский муниципальный архив»
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В ГОРОДЕ МОЕМ – МОЯ СУДЬБА

Наше знакомство с Мар-
гаритой Николаевой Кро-
чик состоялось в 2007 году 
– на предложение создать 
в воркутинском архиве 
фонд семьи Крочик она со-
гласилась сразу. М.Н. Кро-
чик передала на постоян-
ное хранение документы из 
семейного архива – ориги-
налы документов и фото-
графии родных, рисунки и 
стихи отца. 

Маргарита Николаевна 
замечательный собесед-
ник, времени не замеча-
ешь. Она много рассказы-
вает о Воркуте и о геоло-
гах, каждую человеческую 
судьбу «пропускает через 
себя», возникает такое 
ощущение, что Маргарита 
Николаевна говорит о род-
ных ей людях. И, конечно, 
Маргарита Николаевна с 
глубоким чувством уваже-
ния и с большой любовью 
рассказывает о семье – о 
папе Николае Константи-
новиче, маме Вере Иванов-
не и сестре Ирине.

Из воспоминаний: «На 
первый взгляд – нет ничего 
проще написать о любимом 
папе. Но это только кажет-
ся. Как написать об отце, 
если для меня он без мамы 
не воспринимается и не 
воспринимался никогда? 
Это добрый, спокойный и 
безотказный человек. Он 
много чего умел: рисовать, 
играть в шахматы (разряд-
ник), писать стихи серьез-
ные и не очень, статьи в га-
зеты и журналы, фотогра-
фировать, знал экономику, 
классическую литературу, 
интересовался политикой, 
астрономией, историей, 
филателией. С ним можно 

было разговаривать на лю-
бые темы. 

Мама – заботливая, при-
ветливая, хозяйственная. 
Она всегда много читала, 
занималась самообразо-
ванием. На первом месте 

прекрасном будущем. Но 
уже на следующий год, в 
феврале, Николай Констан-
тинович Крочик был аре-
стован и решением Особого 
Совещания НКВД осужден 
на три года в исправитель-
но-трудовой лагерь по по-
литической статье… По-
сле освобождения в 1939 г. 
Николаю Константиновичу 
сразу как квалифицирован-
ному специалисту предло-
жили работу в системе ком-
бината «Воркутуголь» МВД 
СССР в качестве начальни-
ка Котласского отделения. 
Он остался и  работал в 
системе «Воркутауголь» до 
выхода на заслуженный от-
дых. Николай Константино-
вич в 1946 г. награжден ме-
далью «За доблестный труд 
в Великой Отечественной 
войне». За активное уча-
стие в развитии и жизни 
города в 1983 г. награжден 
памятным знаком «Ветеран 
Воркуты».

Вера Ивановна в 1939 г. 
приехала к Николаю Кон-
стантиновичу в Усть-Усу. 
Работала с ноября 1939 г. 
по октябрь 1941 г. в Воркут-
строе НКВД СССР в долж-
ности секретаря. После 

лавский педагогический 
институт на биолого-гео-
графический факультет, 
который успешно окончи-
ла в 1967 г. и вернулась в 
родную Воркуту. Но жизнь 
распорядилась иначе. Мар-
гарита Николаевна свой 
трудовой путь начала не в 
школе, а в отделе природы 
старшим научным сотруд-
ником (в Воркутинском 
краеведческом музее).  
Буквально в первые дни 
работы она была направле-
на в экспедицию на берег 
Карского моря. Вместе с 
другими сотрудниками му-
зея Маргарита Николаевна 
не раз ездила в научно-ис-
следовательские экспе-
диции, собирала образцы 
местной флоры, фауны, на-
циональную одежду, пред-
меты быта. 

В декабре 1975 г. М.Н. 
Крочик пригласили рабо-
тать в геологический музей 
старшим техником. Музей 
стал для Маргариты Нико-
лаевны главным делом в 
ее жизни. Она возглавляла 
его почти 40 лет!

Все эти годы Маргари-
та Николаевна трудилась 
с большим энтузиазмом, 
любовью и преданностью 
к выбранному делу. За 
это время было проведе-
но множество экскурсий, 
оформлялись выставки, 
издавались буклеты, пу-
бликовались материалы в 
журналах и газетах. Под-
держивалась постоянная 
связь с ветеранами.

В 1995 и 1999 годах при 
её активном участии выш-
ли книги «Репрессирован-
ные геологи». Как член 
общественной редколле-
гии она внесла свой вклад 
в создание научно-попу-
лярного издания «Ворку-
та – город на угле, город в 
Арктике».

Нельзя не отметить ее 
незаурядные организатор-
ские способности. С 1969 

30 апреля 2024 года Маргарита Николаевна Крочик 
отметила свой юбилей – ей исполнилось ни много ни 
мало – 80! А потому сегодня мы хотим рассказать об 
архивном фонде Семьи Крочик – о Маргарите Нико-
лаевне и ее семье. Архивы по праву называют сокро-
вищницей документальной памяти…

ТВОИ ЛЮДИ, ВОРКУТА!

г. М.Н. Крочик является 
действительным членом 
Географического обще-
ства СССР. Она являлась 
председателем воркутин-
ской благотворительной 
организации «Общество 
лиц и детей, пострадавших 
в результате политических 
репрессий», была членом 
Всероссийского общества 
охраны природы. Марга-
рита Николаевна поддер-
живала тесную связь с 
библиотеками, школами 
города, принимала актив-
ное участие в научно-прак-
тических конференциях 
в качестве участника или 
члена жюри.

Маргарита Николаевна 
Крочик награждена много-
численными наградами 
– памятными нагрудны ми 
знаками в честь 300-ле-
тия геологической службы 
России «За заслуги в из-
учении недр Республики 
Коми», Всероссийского 
общества охраны памят-
ников истории и культуры, 
Министерства природных 
ресурсов и охраны окру-
жающей сре ды Республи-
ки Коми, малой памятной 
медалью Всероссийского 
общества охраны природы, 
медалью «Ветеран труда», 
но главной наградой она 
считает Почетное звание 
Ветерана Воркуты.

Музейное дело для М.Н. 
Крочик стало любимой ра-
ботой, которой она посвя-
тила полвека. Маргарита 
Николаевна часто цити-
рует слова Д.С. Лихачева: 
«В музеях, архивах и би-
блиотеках надо работать 
долго, а желательно – всю 
жизнь». 

Ровно десять лет назад, 
в 2014 г., Маргарита Ни-
колаевна вышла на заслу-
женный отдых, но все это 
время наша дружба про-
должается.

МБУ «Воркутинский
муниципальный архив»

была семья. Это были два 
человека как единое це-
лое. Я постоянно видела 
заботу мамы – проводить 
отца на работу и встретить, 
накормить, дать возмож-
ность отдохнуть!».

Родители Маргари-
ты Николаевны Крочик 
встретились и поженились 
в Смоленске. Шёл 1934 
г. Николай Константино-
вич – недавний выпускник 
экономического факульте-
та Иркутского госунивер-
ситета, направленный на 
работу в областной адми-
нистративный отдел. Вера 
Ивановна – уроженка Смо-
ленска, чертёжница. Ему 
было 27 лет, ей – 21. Как 
и все молодые семьи, они 
строили планы, мечтали о 

рождения дочерей Вера 
Ивановна всю свою жизнь 
посвятила семье – мужу 
и детям. В 1941 г. в семье 
Крочик родилась дочь Ири-
на, а в 1944 г. – вторая дочь 
Маргарита. Семья пере-
ехала в Воркуту, как ока-
залось, навсегда. Давно 
уже нет в живых родителей 
Маргариты Николаевны. Но 
их невольная пристань ста-
ла для Маргариты Никола-
евны родной гаванью, а их 
нравственные заповеди – 
ориентиром на всю жизнь.

В детстве Маргарита 
Николаевна мечтала стать 
учителем географии и хо-
дить по школе с журналом 
и указкой. В 1962 г. окон-
чила воркутинскую пятую 
школу и поступила в Ярос-

М.Н. Крочик в экспедиции на озере Большой Харбей, 1969 г.

Маргарита Крочик и Петр Глебов у витрины с минералами в зале
отдела природы воркутинского краеведческого музея. 1970 г.
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В ВОРКУТЕ ВЫБРАЛИ МЕСТО
ДЛЯ БЮСТА ИГОРЮ ШПЕКТОРУ

Общественный совет 
Воркуты рассмотрел во-
прос о месте для установ-
ки бюста бывшему руко-
водителю администрации 
города Игорю Шпектору.

Совет порекомендовал 
мэрии установить бюст в 
сквере площади Просве-
щения напротив здания 
управления образования. 
В этом здании много лет 
размещалась городская 
администрация, возглав-
ляемая Игорем Шпекто-
ром.

Ранее в память об Иго-
ре Шпекторе были пере-
именованы «Заполярные 
игры» и открыта мемори-
альная доска. В 2023 году 
ему присвоили звание 
«Почетный гражданин».

ПИСЬМО СЕСТРЕ ТВОРЧЕСТВО НАШИХ ЧИТАТЕЛЕЙ
Привееет! Викулька! Привет, 

моё солнышко. Вот так я хочу 
здороваться с тобой, прийти к 
тебе домой, залезть в твой холо-
дильник, поздороваться с твоими 
котами, врубить чайник на кухне, 
а потом, включив на подзарядку 
свой телефон, завалиться к тебе 
на белоснежную кровать.....

Возвращаюсь в прошлое... и 
вспоминаю тот весенний мар-
товский день – папа, набрав 
номер телефона роддома, где 
находилась мама, загадочно го-
ворил: «Как? Не может быть... 
Девочка?!..». Потом он, положив 
трубку телефона, начал обни-
мать меня и улыбаться. Ведь он 
радовался  приходу в мир этой 
девочки, показывая мне, как 
нужно встречать, пришедшего 
в семью нового, пусть и малень-
кого человека... Мы с папой оде-
лись и пошли в магазин покупать 
одеяло. Оно было маленькое со-
всем. Верблюжье, (оранжевое с 
белым кружочками). Мне нрави-
лось участвовать в событиях на-
шей жизни, мне было уже 12 лет! 

Когда пришло время дать имя, 
нам, старшим детям в семье, 
была дана такая возможность – 
придумать имя младшей сестры 
– строго по традиции нашей се-
мьи. Все имена нашей дружной 
семьи были на букву «В». Воло-
дей звали папу, брат – Вася, се-
стры – Валя и Вера, бабушка – 
Василиса, а маму звали Зинаида, 
но она всегда говорила, что если 
впереди поставить палочку, то 
получится тоже буква «В».

Сестренка росла – и для меня 
она была как куколка: живая, с 
карими огромными глазами, ин-
тересная... Мы перестали спать 
по ночам, по очереди качали 
Викульку на руках, вот таким 
именем мы называли её! Когда 

ей исполнилось полтора годи-
ка –  пришла в дом беда, у нас 
умирает папа, и мама увозит его 
из Воркуты на Родину в далёкий 
Таджикистан...

Договорённость у них была: 
кто первый умрёт, похоронить 
на Родине, в то время это было 
самое святое в душах людей – 
Родина! Сколько силы и мощи в 
этом слове!.. Родителей и Роди-

ну не выбирают. Улетел самолет 
с мамой хоронить папу, оставив 
нас в маленькой Викой. Бабушка 
жила с нами и была за главную, а 
старший брат Вася работал уже 
на шахте. Я приняла обязанно-
сти быть хозяйкой по дому, – за-
купка продуктов, приготовление 
еды. Вика послушно игралась на 
полу сидя на верблюжьем, оран-
жевом одеяле с белыми кружоч-
ками. На руках её уже никто не 

носил, и по приезду мамы, Вику-
ля встречала её на ножках. 

Годы летели – сестренка по-
шла в школу. Подписывала все 
тетради как Виктория. И она со-
ответствовала своему имени. Да, 
она была уверена в себе, храбрая 
и непослушная. Окончив школу и 
получив паспорт, – в метриках 
оказалось что Вика, – наша по-
беда – записана Василисой, (не 

изменяя нашим традициям) тоже 
на букву «В».

И уже выйдя на работу наша 
Викулька стала Васькой! Вот так 
переломив судьбу,  наша хра-
брая и уверенная в себе девочка 
Виктория превратилась в царев-
ну Василису. Вышла замуж, ро-
дила сына, создала свою семью. 
Та самая семья из детства посте-
пенно исчезала. Ушли в иной мир 

бабушка Василиса, брат Васи-
лий. А сестры Вера и Валя разъ-
ехались по разным городам... 

Жизнь дана не в подарок и все 
мы по-разному, но преодолева-
ли преграды, которые нам пред-
ставляла жизнь. У каждого они 
свои. Вика справлялась с этой 
задачей, – не говоря никому и 
ничего... она, стиснув зубы, сми-
ренно шла по жизни. И теперь, 
она стала самой счастливой, – 
её судьба поощрила необычай-
ным подарком – внучкой! 

Точно такую же, как и она – с 
карими огромными глазами, жи-
вую куколку. Её ничто не сломи-
ло. Но милосердие зашкаливает 
до сих пор, а это – даже сильнее 
любви, и это качество нам доста-
лось от семьи. От той, что из дет-
ства, где мама и папа, и бабушка. 
Где жила Рыжка с котятами, и в 
сарае Найда со щенятами.

Викуля, сестренка ты моя, 
смешная. Ты моя «Валя малень-
кая» – так звали тебя знакомые 
в нашем Комсомольском посёл-
ке, в котором мы с тобой росли. 
Спасибо тебе за помощь, спа-
сибо, что раз в неделю ты раз-
бираешь свой холодильник, вы-
зываешь такси и он привозит 
две большие сумки – ко мне в 
Шахтерский район! Спасибо, что 
пересылаешь моему внуку в ар-
мию денюшку на карточку, спа-
сибо за вещи моим маленьким 
внучатам. Я не знаю какой ценой 
отблагодарить тебя, кроме денег 
– у тебя свои, другие ценности, 
спасибо тебе моя Сестренка! 
Знаешь, я люблю тебя... малень-
кую Викульку, своего перво-
го ребёнка. Горжусь. И поверь: 
наши родители смотрят на тебя 
сверху и тоже годятся тобой!

Валентина Афанасьева

Александр Литвинов, начальник управления делами админи-
страции г. Воркута, главред газеты «Заполярье»:

– По данной фотографии, кстати, и будет изготовлен бюст экс-
мэра (только собачку, конечно, уберут). За данное изображение у 
нас проголосовали и общественники и депутаты. Вдова Игоря Лео-
нидовича и руководство администрации тоже за – Ярослав Анато-
льевич Шапошников, Александр Альбертович Камкин, Валентина 
Валентиновна Шукюрова. 

И это, действительно, хороший вариант. Возраст, кепка, глаза – 
именно таким многие помнят Игоря Шпектора. 

Кстати, вспомнил, как в 2011-м Игорь Леонидович приехал в Вор-
куту и был по-человечески расстроен, что на улице уже не так часто 
узнают. Ежегодно в Заполярье приезжало более трех тысяч человек, 
чуть больше уезжало. Плюс вахтовый «бум» до 15 тысяч человек на 
пике. Росли дети, умирали старики.

Для старшего поколения воркутинцев Шпектор сегодня – образ 
сакральный, надежный, почти домашний. Болезненно приятный по-
вод для воспоминаний о временах более предсказуемых и понятных, 
чем сейчас. Поэтому идея установки бюста – хорошая. Принадлежит 
другу экс-мэра – Михаилу Леонидовичу Тверскому.



16 ЧЕТВЕРГ 2 МАЯ 2024       № 8(38)

Глав. редактор: А.А. Литвинов. Вып. редактор: Е.В. Крышмар                               
Дизайн и верстка: Т.М. Кузиев. Над номером работали:
И.И. Шумихина, М.В. Григорьева, Р.В. Яковенко, О.С. Рыжова.
e-mail: hotline@mayor. vorkuta.ru

Печатное периодическое издание: «Общегородская 
газета Воркуты Заполярье». Учредитель и издатель: 
администрация МО ГО «Воркута». Адрес учредителя, 
издателя и редакции: 169900, Республика Коми, 
г.Воркута, пл. Центральная,7. 

Газета зарегистрирована Управлением Федеральной 
службы по надзору в сфере связи, информационных 
технологий и массовых коммуникаций по Республике 
Коми. Свидетельство о регистрации ПИ № ТУ 11-00423 
от 22 ноября 2021 г. 

Отпечатано с готового оригинал-макета в ООО «Кировская 
областная типография». Адрес: 610004 г. Киров, ул. 
Ленина, 2В. Тираж: 25 000 экз. Время подписания
в печать: по графику - 16:00. Фактическое - 16:00.
Заказ № 13998. Распространяется бесплатно.

ПОДПИСЫВАЙТЕСЬ В СОЦСЕТЯХ

ВОРКУТИНЦЫ, В СВЯЗИ С ПРЕДСТОЯЩИМИ СОБЫТИЯМИ В ЗОНЕ ПРОВЕДЕНИЯ СВО, 
ТРЕБУЕТСЯ ВАША ПОМОЩЬ ДЛЯ НАШИХ ЗЕМЛЯКОВ, НЕДАВНО ОТБЫВШИХ НА ФРОНТ. 

ДЛЯ УКОМПЛЕКТОВАНИЯ РЕБЯТ ПОЛЕЗНЫМИ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫМИ ДЕВАЙСАМИ 
НЕОБХОДИМО ОПЕРАТИВНО СОБРАТЬ ЕЩЕ ОКОЛО 50 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ.

КАРТА СБЕР ПРИВЯЗАННАЯ К ТЕЛЕФОНУ 89042206223 (НАТАЛЬЯ ВЛАДИМИРОВНА П.).
МАМА ОДНОГО ИЗ БОЙЦОВ НА ДНЯХ УБЫВАЕТ В МОСКВУ (ДЛЯ ЗАКУПКИ)

И ДАЛЕЕ К МЕСТУ СБОРА БОЙЦОВ (ДЛЯ ПЕРЕДАЧИ).

ВОРКУТА СВОИХ НЕ БРОСАЕТ!

«ПЕРЕДАЧА АЭРОПОРТА ФЕДЕРАЛАМ ОТКРОЕТ 
ДЛЯ ВОРКУТЫ ОКНО ВОЗМОЖНОСТЕЙ»

В республике рассматривают вариант создания ави-
акомпании, которая займется коммерческими перевоз-
ками в арктической зоне. А ремонт взлетно-посадочной 
полосы в аэропорту Воркуты позволит перейти на кру-
глогодичные полеты и увеличить пассажиропоток, в том 
числе туристический.

добычи полезных ископа-
емых, маршрут составляет 
от Москвы до этих пунктов 
18 часов. Если мы сде-
лаем аэропорт в Воркуте 
таким хабом, при этом он 
еще у нас будет комфорт-
ным, потому что у нас есть 
вся инфраструктура – и 
социальная, и культурная, 
и спортивная, – то время 
в пути сократится до 8 
часов. Это такой перспек-
тивный проект, не вижу 
никаких сильных ограни-
чений и причин, чтобы он 
не состоялся. Для этого 
нужно выполнить только 
работы по ремонту взлет-
но-посадочной полосы. А 
дальше и туристы поедут 
сами, и люди смогут гораз-
до быстрее передвигаться 
– откроется то самое окно 
возможностей для Ворку-
ты, которого уже доста-
точно давно нет в плане 
логистики и авиасообще-
ния, – заключила Эльмира 
Ахмеева.

ИА «БН Коми»

детально рассматривался 
на выездном совещании 
под председательством 
вице-премьера России, 
полномочного представи-
теля президента в Даль-
невосточном федеральном 
округе Юрия Трутнева. 
В Воркуту он приехал с 
огромной командой в конце 
марта. На совещании было 
подключено более 30 фе-
деральных органов испол-
нительной власти и различ-
ных организаций.

– Этот исторический 
визит руководителя тако-
го уровня определил раз-
витие Воркуты не только в 
плане строительства объ-
ектов жизнедеятельности, 
но и с точки зрения логи-
стики. Вопрос передачи 
аэропорта Воркуты подни-
мался главой республики 
еще в 2021 году. Это меро-
приятие вошло в программу 
социально-экономического 
развития Коми, – напомни-
ла она.

По словам Эльмиры Ах-
меевой, Минтранс России 

уже запросил обновленные 
заявки, и республика на-
правила их в ведомство.

– Как только аэропорт 
будет передан и начнется 
ремонт взлетно-посадоч-
ной полосы, первое, что бу-
дет сделано, – будет обе-
спечен круглогодичный пе-
релет в столицы – и нашей 
республики, и в Москвы, а 
также в Санкт-Петербург. 
Этого не хватает людям, 
проживающим там, а также 
для гостей, которые хотят 
посетить Воркуту, — сказа-
ла она.

Что касается промыш-
ленного развития, то в пра-
вительстве Коми рассма-
тривают вопрос создания 
своей авиакомпании для 
организации арктического 
авиасообщения.

– Сегодня, чтобы по-
пасть в Сибирь, авиасооб-
щение происходит следу-
ющим образом: на Игарку, 
на Диксон, где реализу-
ются достаточно большие 
инвестпроекты в плане 

Виктор Бетехтин спросил 
у нее о будущем аэропорта 
Воркуты, который планиру-
ется передать в федераль-
ную собственность.

Эльмира Ахмеева за-
метила, что этот вопрос 

Первый заместитель 
председателя правитель-
ства Коми Эльмира Ахмее-
ва 24 апреля представила 
депутатам Государственно-
го совета республики отчет 
о деятельности правитель-
ства в 2023 году. Депутат 


